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Коллектив рабочих строи
тельно-монтажного управле
ния № 4 треста «Южгаз- 
промстроя» строит нефте
провод Александровское — 
Томск — Анжеро-Судженск 
от города АнжерогСуджен-

ска. Сейчас здесь полным 
ходом идут работы: сва
рены первые плети труб. 
Одними из первых присту
пили к работе на трассе 
нефтепровода передовые

трактористы - бульдозери
сты Виктор Коваленко (сле
ва) и Владимир Ряписов. 
Они отлично справляются со 
своими обязанностями.

Фото В. Ефименко.

С ПЕРВЫХ ДНЕЙ НОВОГО ГОДА РАБОТАТЬ ПО-УДАРНОМУ
С т р е м и т е л ь н ы й  с т а р т
п я т и л е т и и

За мастерство и трудолюбие, за готовность всегда 
придти на помощь, дать дельный совет уважают на заво-( 
де резиновой обуви Лидию Лобач.

Дневные нормы выработки она значительно перевы
полняет. „  _Фото Е, Лисицына.
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ВРЕМЯ БОЛЬШИХ 
ПЕРЕМЕН

Новый год на селе — 
время, когда подводят ито
ги минувших трудовых ме; 
сядев и готовятся к новой 
большой работе. Для меня 
закончившийся 1970 год 
был особенным, потому что 
ленинский юбилей совпал _с 
моей скромной годовщиной. 
Исполнилось 35 лет, как я 
работаю в животноводстве. 
Последние 20 лет тружусь 
свинаркой.

О нашей профессии гово
рят разное. Я скажу одно: 
работа эта многотрудная и 
требует от человека полной 
отдачи сил. Приезжала 
как-то к нам на ферму де
легация по обмену опытом.

— Сколько же, Екатери
на Павловна, — поинтере
совался один молодой зоо
техник, — поросят вырасти
ли за'эти годы?

Прикинули, посчитали — 
и даже я сама удивилась: 
вышло более 10 тысяч. А 
йедь все это нежная живая 
жизнь! Приходится только 
сожалеть, что такая перс
пективная отрасль у нас в 
совхозе, да и во всем рай
оне, долгое время была за
быта. Правда, в последние 
годы свиноводству стали 
уделять больше внимания. 
Как и везде в животновод
стве, а в нашем деле — осо
бенно, все зависит от коли
чества родившегося здоро
вого и крепкого молодцяка. 
Рост производства поросят 
у нас заметен, даже если 
вспомнить два последних 
года. За 1969 год было вы
ращено 1.300 поросят, а в

прошлом году — на 1.000 
поросят больше.

Этому способствовала 
специализация ферм. На
пример, у нас в Панычеве 
мы выкармливаем поросят 
до двух месяцев, после чего 
переводим в • Чернышевку. 
Первые дни на отъеме — 
самые опасные для малень
ких поросят, и надо, чтобы 
они попали обязательно к 
добросовестным и заботли
вым свинаркам. • У нас этот 
вопрос решен, и мы не боим- 

1 ся за своих питомцев. Сви
нофермой в Чернышевке за 
ведует известная всему 
району Мария Алексеевна 
Колобова, награжденная за 
трудовые успехи орденом 
Ленина. На нашей ферме 
тоже подобрался неплохой 
коллектив. Уже шесть лет 
мы работаем с Дарьей Ва
сильевной Соболевой. Раиса 
Патракова и. Капитолина 
Семенцова — тоже знают 
свое дело.

С первых дней 1971 года 
наше Панычево живет боль
шими заботами о достойной 
подготовке ш- знаменатель
ному событию — XXIV 
съезду КПСС. Наш совхоз 
встречает его успехами в 
сельскохозяйственном про
изводстве. Мы, свинарки, 
не стоим в стороне от этих 
дел. Я обязуюсь в 1971 го
ду получить от каждой мат
ки не менее 15 поросят.

Е. ДУРНОВЦЕВА, 
свинарка Панычевского 
отделения совхоза

«Чернышевский»
Бакчарский райрн.

В лучах славы ушел от 
нас старый 1970-й год. Мы 
проводили его с почестями, 
достойными великого труже
ника, великого преобразовате 
ля. Теперь он уже страница в 
истории первой в мире стра
ны, строящей коммунизм. Но 
какая страница! В нее навечно 
вписаны грандиозные завоева
ния советского народа, достиг
нутые под руководством ле
нинской партии.

Мы хорошо знаем масштабы 
этих завоеваний.

Мы знаем, какие гигантские 
усилия воли, труда, разума 
понадобились советским лю
дям, партии, чтобы привести 
нашу Родину к победному фи
нишу восьмой пятилетки. А 
впереди новые планы, новые 
свершения, осуществление ко
торых потребует еще больше
го напряжения сип, большей 
организованности, более вы
соких темпов технического 
прогресса.

Четкую и ясную программу 
на 1971-й год сформулирова
ли декабрьский (1970 г.) Пле
нум ЦК КПСС и вторая сессия 
Верховного Совета СССР. Как 
подчеркивалось на Пленуме, 
народнохозяйственный план и 
бюджет на 1971 год выражают 
линию Коммунистической пар
тии и Советского правительст
ва на оптимальные решения, 
которые обеспечивали бы не
обходимый рост националь

ного дохода, планомерное раз
витие всех отраслей народно
го хозяйства и дальнейший 
подъем благосостояния совет
ского народа. Более высоки
ми темпами, чем прежде, чем 
промышленность в целом, 

будут развиваться те ее от
расли, которые определяют 
технический прогресс и повы
шение эффективности народ
ного хозяйства. В соответствии 
с курсом партии, определен
ным решениями июльского 
(1970 г.) Пленума ЦК КПСС об 
очередных задачах в области 
дальнейшего подъема сель
ского хозяйства, будет уделе
но большое внимание укреп
лению материально-техниче
ской базы колхозов и совхо
зов, а также отраслей про
мышленности, связанных с 
сельским хозяйством.

Новые решения ЦК КПСС и 
сессии Верховного Совета 
СССР определили и главные 
направления социального раз
вития. Партия всегда уделяла 
и уделяет внимание этим вол- 

i росам. Огромное значение 
для всей будущей работы пар
тийных организаций, местных 
Советов, хозяйственных и 
профсоюзных органов имеет 
указание Пленума ЦК КПСС о 
необходимости постоянно ру
ководствоваться известным по
ложением марксистско-ленин
ской теории о том, что по ме
ре развития производитель

ных сил социализма и про
движения по пути строительст
ва материально-технической 
базы коммунизма повышение 
уровня жизни народа является 
объективной экономической 
необходимостью.

Советские люди с глубоким 
удовлетворением . отмечают, 
что в преддверии XXIV съезда 
КПСС наша партия, как всег
да, последовательно осуществ
ляет ленинскую политику, в 
основе которой —  забота о 
жизненных интересах народа, 
об укреплении могущества на
шей великой Родины, проле
тарский интернационализм. И 
эта политика вдохновляет на 
новую борьбу, на новый труд.

С первых дней нового года 
в нашей .области еще ярче 
разгорается социалистическое 
соревнование в честь XXIV 
съезда КПСС. Никогда еще 
томичи не называли в своих 
обязательствах такие высокие 
рубежи, как нынче. Главный из 
этих рубежей —  реализовать 
в первом квартале промыш
ленной продукции 26— 28 
процентов к плану 1971 года.

Существо этого обязательст
ва трудно переоценить. Оно 
продиктовано стремлением до
стойно встретить съезд пар
тии и обеспечить устойчивую, 
ритмичную р.аботу на протяже
нии всего года, первого, * но 
решающего года девятой пя
тилетки.

Передовые коллективы, на
мечая новые рубежи соревно
вания в честь XXIV съезда, в 
соответствии с указаниями де
кабрьского (1970 г.( Пленума 
ЦК КПСС разрабатывают про
грамму действий как в обла
сти экономической работы, 
так и в области социального 
развития. Показательны в этом 
отношении обязательства ра
бочих и служащих Томского 
завода резиновой обуви. В 
них конкретно сказано, за 
счет чего коллектив реализует 
в первом квартале 27 процен
тов продукции к плану 1971 
года. Прежде всего —  за счет 
повышения производительно
сти труда на 2,5 процента по 
сравнению с первым кварта
лом ушедшего года. Этому 
будут способствовать комп
лекс организационно-техниче
ских мероприятий, осуществле
ние плана внедрения новой 
техники, активная работа ра
ционализаторов. Важное зна
чение здесь придают улучше
нию условий труда, повыше
нию квалификации кадров. В 
первом квартале на заводе 
будет введена в эксплуатацию 
подвесная дорога для транс
портировки готовой продук
ции на упаковочный участок, 
на восьми конвейерах устано
вят агрегат всесторонней пнев
мовакуумной обжимки обуви. 
В заводских школах передово
го опыта будут обучаться де

сятки рабочих, а в экономиче
ские школы придут более 300 
человек, В плане социальных 
мероприятий на первый квар
тал —  строительство завод
ского плавательного бассейна.

О  высокой политической со
знательности свидетельствует 

обязательство усилить по
мощь сепу. Все заказы сель
ского хозяйства на первый 
квартал будут выполнены к 22 
марта. К открытию съезда пар
тии коллектив завода, завер
шит строительство двух птич
ников в деревне Перовке.

Партийная и профсоюзная 
организации, руководители 
предприятия на новом важном 
этапе социалистического со
ревнования сумели мобилизо
вать коллектив на решение 
наиболее важных задач. Это 
внесло в соревнование кон
кретность, деловитость. Мож
но не сомневаться, что в на
пряженной практической рабо
те каждого участника соревно
вания еще ярче проявятся
патриотизм, гражданствен
ность, высокое чувство долга 
и ответственности —  качества,
которыми всегда отличался
этот коллектив.

Разработка социалистиче
ских обязательств, организа
ция соревнования, обеспече
ние условий для осуществле
ния намеченной программы—  
важнейшая часть партийной,
профсоюзной и комсомоль
ской работы, хозяйственного 
руководства. Она должна ба
зироваться на серьезном эко
номическом и социальном 
анализе, отличаться реалисти
ческим и творческим подхо
дом к делу, максимально учи
тывать резервы завода, колхо
за, совхоза. Успех соревнова
ния —  в его массовости, глас
ности, в общей заботе о вы
полнении каждого без искпю

чения пункта принятых обяза
тельств. Об этом стоит еще 
раз напомнить, чтобы извлечь 
нужный урок из прошлых оши
бок и упущений.

На «Томкабеле» и некото
рых других предприятиях нет 
недостатка в хороших планах. 
Но часто они остаются на бу
маге. Здесь медленно растет 
производительность труда, а 
планы внедрения новой техни
ки, механизации и автоматиза
ции трудоемких процессов не 
выполняются.

Подобные примеры убежда
ют, что партийным организа
циям необходимо усилить 
контроль за реализацией на
мечаемых мероприятий, повы
сить ответственность руководи
телей за порученное депо.

Горячий отклик у советских 
людей вызвало новогоднее 
поздравление, с которым об
ратился 31 декабря к народу 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС товарищ Л, И. Брежнев. 
Вместе с Л. И. Брежневым мы 
говорим: «Пусть новый год 
будет годом новых побед де
ла мира и демократии, дела 
социализма и коммунизма!».

На смену новогодним празд
никам приходят трудовые 
будни. Нет, это не серые буд
ни монотонной работы. Вели
чие новых планов не может 
никого оставить равнодушным. 
Они открывают новые возмож
ности для кипучей деятельно
сти, большевистского размаха 

. и деловитости, дпя труда вдох
новенного и радостного.

Так за работу, товарищи! 
Пусть старт новой пятилетки 
будет счастливым и стреми
тельным! Пусть еще богаче и 
краше станет наша великая 
Родина!

Достойно встретить XXIV 
съезд КПСС —  высокий долг 
трудящихся нашей области.
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К С Ъ Е З Д У  НА КРУТОМ ПОДЪЕМЕ
,Ценная инициатива александровских строителей и лесозагот овит елей

Вступая в новый год, 
труженики Александровско
го района приняли повышен
ные обязательства в честь 
XXIV съезда КПСС.

С ценной инициативой 
выступил коллектив строи
тельно-монтажного управ
ления № 2. В первом квар
тале 1971 года строители 
обязались выполнить 30

процентов годовой про
граммы, освоить 2.400 ты
сяч рублей и закончить 
строительство 60 километ
ров выкидных линий, 30 
километров линии электро
передач на месторождении, 
сдать в эксплуатацию 1 ты
сячу квадратных метров 
жилья, 1.400 квадратных 
метров профилактория для

автотранспортной конторы.
Коллектив участка, воз

главляемый Д. И. Дементье
вым, взял обязательство — 
к открытию съезда выпол
нить 35 процентов годового 
плана, освоить 1,5 миллио
на рублей на обустройстве 
Советского месторождения.

Лесозаготовители Север
ного и Октябрьского лесо

пунктов решили за три ме
сяца выполнить 46 процен
тов годовой программы.

Инициаторы соревнова
ния призывают всех томи
чей встретить ударным тру
дом XXIV съезд КПСС.

В. п ь я н к о в ,
зав. промышленно-тран
спортным отделом Алек
сандровского райкома 

КПСС.

С Д ЕЛ А ЕМ  ПЕРВЫ Й К В А Р Т А Л  УД АРН Ы М
Коллектив нашего лес

промхоза неплохо потрудил
ся в минувшем году. Мы 
выступали инициаторами 
областного соревнования за 
досрочное выполнение годо
вого плана. Слово сдержано. 
Выдано в подарок XXIV 
съезду КПСС свыше 30 ты
сяч кубометров древесины 
сверх плана, намного пере
выполнено задание по реа
лизации продукции.

В эту победу внесли зна
чительный вклад наши пере

довики. Бригада Героя Со
циалистического Труда
В. П. Янышевского, напри
мер, сверх плана восьмой 
пятилетки заготовила 55 
тысяч кубометров леса. Сей
час она выдает древесину в 
счет 1973 года. Отлично 
трудятся бригады Н. С. 
Шанцева, В. В. Якойенко, 
В. В. Дормейко, П. Г. Бира 
и другие. Наш коллектив 
тоже не отстает: сверх пя
тилетнего задания мы стре- 
левали 52 тысячи кубомет

ров леса.
В 1972 год шагнули раз

делочные бригады Ф. П. Ви- 
дякина, Н. Н. Гришаева: 
Наступил 1971 год, а с ним 
и йовая пятилетка. И начи
нать этот год надо, не сни
жая набранных темпов. По
этому в конце декабря на 
бригадных собраниях мы 
все решили с первых дней 
продолжить хорошо при
жившееся у нас соревнова
ние за ежесменное перевы
полнение норм выработки.

Особенно высоких резуль
татов добьемся в первом 
квартале, ибо он решает 
судьбу всего года. Трудить
ся будем так, чтобы помочь 
коллективу леспромхоза за 
три месяца, предшествую
щие XXIV съезду КПСС, 
выдать и реализовать 28— 
30 процентов годового объ
ема продукции.

Т. ВЛАСЕНКО, 
бригадир комплексной 
бригады Каргасокского 

леспромхоза.
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С чего начинают - первый 
год новой пятилетки геоло
горазведчики области? Если 
исходить из основных на
ших задач, то он начался 
еще прошлым летом. Ус
пешная работа буровиков 
зависит прежде всегЬ - от 
своевременного завоза обо
рудования и материалов, и 
самые отдаленные экспеди
ции — Александровская и 
Западная : — позаботились 
об этом в навигацию. Наша 
служба снабжения работа
ла, если можно так выра
зиться, именно на эти пред
приятия, не имеющие на
дежной связи зимой с базой 
управления.

В этом году предстоит 
пробурить 140 тысяч мет
ров глубоких скважин на 
25 тысяч метров больше, 
чем планировалось в прош
лом году. Велика доля по
искового бурения — 74 
процента. Геологоразведчи
ки будут работать на 38 
площадях,, из них 13 вводят
ся в бурение вновь.

Разбросанность поисково- 
разведочных работ, все 
трудности, связанные с 
этим, естественно, возраста
ют. Особенностью, этого года 
является . также ’ то, что бу
ровики впервые широким 
фронтом выходят в восточ
ные районы. Здесь геофизи
ки подготовили под глубо
кое бурение крупные струк
туры — Вертолетную и 
Мартовскую. Оценка их да
ет возможность планировать 
дальнейшие работы в этих 
районах. Кроме, того, на во
стоке же должны быть про
бурены две параметриче
ские скважины — Ажар- 
минская и Западно-Ярская. 
На Тыме для бурения но
вых скважин создана пар
тия, ' которая завозит сейчас 
станки и все необходимое, 
занимается обустройством. 
Готовится проект обустрой
ства базы на Кети, где бу
дет вести работы участок 
Каргасокской экспедиции, 
который со временем, воз
можно, превратится в само

стоятельную буровую пар
тию, как и на Тыме.

. Сейчас для геологораз
ведчиков дорог каждый 
день, каждый час. Начался 
зимний завоз оборудования 
и материалов. По экспеди
циям изданы специальные 
приказы, где определены 
объемы перевозок на буро
вые и ответственные за эти 
перевозки. Подобные меро
приятия разработаны также 
в целом по управлению. 
Автобаза доставляет грузы 
в Пудино и Новую Бурку — 
для нефтеразведчиков Ва- 

■ сюганской экспедиции. Рай
он сосредоточения работ у 
каргасокцев тяготеет к Кол- 
пашеву. Недостающие мате
риалы завозятся сюда непо
средственно на буровые.

Одно из главных направ
лений сейчас — усиление 
строительства как на ста
рых базах, так и на новых. 
Объем строительно-монтаж
ных работ возрос в соответ
ствии с планом . бурения. 
Нужно обустраивать . посел

ки на Тыме и Кети, вводить 
дополнительно жилье во 
всех экспедициях. Без этого 
предприятия не смогут ра
сти, выполнять успешно 
план, который, я повто
ряюсь, нынче значительно 
напряженней.

Буровикам Васюганской 
экспедиции планируется 40 
тысяч метров проходки — 
среди предприятий глубоко
го бурения это самый боль
шой объем. Геологическая 
задача — дать предвари
тельную оценку Мирного и 
Останинского месторожде
ний, от чего зависит выпол
нение плана прироста запа
сов газа в целом по управ
лению.

Отрадно, что коллектив 
этой экспедиции с чувст
вом большой ответственно
сти отнесся к выполнению 
возросшей программы. Ва- 
сюганцы выступили инициа
торами соревнования за 
досрочное завершение пла
на. Бригада бурового масте
ра М. М. Нурлыгаянова,

установившая в прошлом 
году рекорд по прохоДке, 
наметила себе новый рубеж 
— 18 тысяч метров в год. 
Мастера высоких скоростей, 
безаварийной проводки
скважин есть и в других 
предприятиях. Задача буро
виков сводится к тому, что
бы с начала новой пятилет
ки обеспечить высокое ка
чество работ.

Можно не сомневаться, 
что и Западная экспедиция 
по-прежнему будет работать 
успешно. Прошлый год для 
этого коллектива был годом 
открытий. Теперь надо оце
нить новые месторождения, 
для чего необходимо усиле
ние буровых работ на этих 
площадях.

Правильные выводы из 
прошлых неудач сделали 
александровцы. Самая се
верная в области экспеди
ция в прошлом была одним 
из сильных коллективов. И 
сейчас здесь имеются воз
можности работать устой
чиво. Буровики решили бо

роться за проходку, более 
высокую, чем планируется 
в среднем по управлению. 
Помимо старых площадей, 
коллективу экспедиции
предстоят работы на но
вых, которые принципиаль
но важны для определения 
дальнейшей перспективы.

У каргасокцев, несомнен
но, больше трудностей 1 с 
выходом в новый район. 
Планом предусмотрено обес
печение главного— бурения 
в Прикетье скважин на 
Мартовской площади и па
раметрической.

Задача томских геолого
разведчиков по-прежнему 
одна: бороться за высокую 
эффективность поиска, со
вершенствовать производ
ство, повышать роль и от
ветственность каждого за 
состояние дел, особенно же 
— буровых мастеров,

И. ИВАНОВ, 
начальник Томского 
геологического управ

ления.

Наш совхоз носит имя 
Владимира Ильича Ленина.
И отрадно сознавать, что в 
год столетия со дня рожде
ния вождя мирового проле
тариата коллектив, которо
му присвоено его имя, был 
в числе лучших в районе.

Успешно выполнили пя
тилетний план . производства 
зерна наши хлеборобы. Ва
ловой сбор зерновых за пя
тилетку превысил 26,5 ты
сячи тонн — что почти на 
20 процентов больше, чем 
намечалось по плану. Бла
годаря добросовестному 
труду земледельцев, сов
хоз перевыполнил пятилет
ний план продажи хлеба, а 
семян льна продано в два а 
половиной раза больше пре
дусмотренного заданием.

Неплохо потрудились и 
животноводы. Средний на
дой молока от коровы воз
рос по сравнению с преды
дущим пятилетием более 
чем на шесть центнеров и 
достиг 2.900 килограммов. 
На 400 голов возросло по
головье крупного рогатого 
скота. Производство молока 
за пятилетие увеличилось 
на 47 процентов, мяса про
дано государству больше на 
26 процентов. Интенсивно 
развивалось в нашем хозяй
стве ’ птицеводство. Продук
тивность несушки за пяти
летку составила 152 яйца в 
год.

Развитие полеводства и 
животноводства требовало 
ускоренного строительства. 
За пять лет возведено три 
крупных животноводческих 
объекта, вступил в строй 
механизированный зерно- 
ток, построены зернохрани
лища и ряд других зданий. 
Из объектов культурно-бы
тового назначения необходи
мо упомянуть о двухэтаж
ной средней . школе, строи
тельство которой ведется в 
Большедорохово.

За пятилетку возросли 
заработки тружеников на
шего хозяйства, повыси
лось их благосостояние.

Достигнутое — в первую 
очередь результат заботы 
Коммунистической партии о 
развитии сельского хозяй
ства и повышении благосо
стояния тружеников села. 
Одновременно это плоды

труда многочисленного кол
лектива совхоза, результат 
незатухающего соревнова
ния за увеличение произ
водства продукции. Среди 
тех, кто постоянно в аван
гарде этого соревнования, 
хочется назвать доярок 
Т. В. Перминову и К. Е. 
Винокурову, механизаторов 
Е. М. Котова, В. Е. Плиско 
и многих других. Всех не 
перечислишь — коллектив 
наш большой, и каждый за 
пятилетку внес в рост про
изводства свою лепту.

Но сделанное — пройден
ный этап, перед совхозом 
стоят новые большие зада
чи. В наступившей пятилет
ке мы должны увеличить 
производство основных ви
дов сельскохозяйственной 
продукции более чем: на 30 
процентов. Многое предсто
ит сделать в наступившем 
1971 году. Сейчас в отделе
ниях совхоза, на животно
водческих фермах идет со
ревнование за достойную 
встречу предстоящего XXIV 
съезда КПСС. Вступая в 
это соревнование, мы обяза
лись досрочно выполнить 
план первого квартала по 
продаже продуктов живот
новодства. Механизаторы 
дали слово отремонтировать 
ко дню открытия съезда 
все комбайны. Сегодня тре
тья часть их уже отремон
тирована. В январе на ли
нейку готовности поставим 
все остальные.

Прошли первые два дня 
января. Люди весело встре
тили наступивший год и 
торжественно проводили 
старый. Но и в праздник 
работа на фермах шла сво
им чередом. За два дня на
доено около ста центнеров 
молока, получено 12 тысяч 
яиц, прибавил в весе откор
мочный молодняк. Сделаны 
первые шаги к рубежам, 
которые предстоит взять. 
Впереди большая работа, 
много дел. Но ; коллектив 
наш уверен, что хозяйство 
сумеет одолетв крутой 
подъем и внести достойный 
вклад в выполнение нового 
пятилетнего плана.

В. КОРНЕВ, 
директор совхоза вме

ни Ленина. 
Асиновский район.

/
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НЕФТЬ И ГАЗ: СОДРУЖЕСТВО НАУКИ С ПРАКТИКОЙ
На вопросы о роли науки в развитии советской нефтя

ной промышленности и в освоении новых нефтеносных 
районов нашей страны отвечает директор Всесоюзного 
нефтегазового научно-исследовательского института ака
демик А. П. КРЫЛОВ.

ВОПРОС: Каковы в сов
ременных условиях возмож
ности использования нефти 
и газа в народном хозяй
стве;’

ОТВЕТ: Нефть и газ — 
ценнейшие природные хими
ческие соединения, сформи
ровавшиеся в недрах нашей 
планеты в течение се дли
тельной геологической эво
люции. Их химический со
став сложен и многообразен, 
но это лишь увеличивает 
ценность этих продуктов. 
Сейчас они, как известно, 
являются прежде всего ос
новными источниками тепла 
и энергии. Кроме того, со
ставные элементы нефти и 
газа служат сырьем для 
многих важных отраслей 
индустрии. Они идут на про
изводство минеральных 
удобрений, синтетических 
смол, волокон, пластиче
ских масс, технических 
спнртоЕ. Материалы, соз
данные на ' основе нефти и 
газа, применяются в произ
водстве1 огромного- количе
ства изделий — от деталей 
машин до тончайших кру
жев.

В последние годы биоло

ги много работают над 'ис
пользованием продуктов 
нефти для микробиологиче
ского синтеза пищевого бел
ка. Это коренным образом 
меняет наши привычные 
представления о назначении 
нефти. Не исключена воз
можность, что в не столь 
уж далеком будущем , она 
станет для человечества до
полнительным источником 
производства продуктов пи
тания.

ВОПРОС: Какие основ
ные задачи стоят перед со
ветской наукой в области 
развития нефтяной и газо- 
добывающей промышленно
сти н как они решаются?

ОТВЕТ: Партия и прави
тельство придают большое - 
значение развитию нефтя
ной и газодобывающей про
мышленности, — разведке 
новых месторождений нефти 
и газа, их освоению. Это 
ставит перед советской нау
кой задачи весьма ответст
венные, связанные с совер
шенствованием методов раз
ведки и добычи. Часть их 
решает наш нефтегазовый 
научно - исследовательский 
институт. Созданный в нача

ле 1943 года, в трудную по
ру Великой Отечественной 
войны, он живет не только 
текущими задачами, но и 
перспективами развития от- 

, расли. Институт изучает 
физико-геологические осно
вы процессов добычи нефти 
и газа, исследует оптималь
ные пути развития нефтя
ной и газовой промышлен
ности, конструирует и внед
ряет новую технику, совер
шенствует методы эксплуа
тации месторождений.

Известно, что наша стра
на полностью обеспечивает 
себя всеми основными вида
ми минерального сырья и 
топлива. Что касается неф
ти и газа, то в СССР нахо
дится значительная часть 
разведанных мировых запа
сов. Это отнюдь не успокаи
вает наших ученых и спе
циалистов. Исследования 
показывают, что3в условиях 
промышленной разработки 
месторождений даже с по
мощью современных мето
дов удается извлекать из 

_недр в среднем лишь поло- 
‘вину запасов. Много лучше
го заставляет желать и ис
пользование газа. Достаточ
но сказать, что лишь в ны
нешнем году было сожжено 
в факелах более десяти мил
лиардов кубических, метров 
газа.

Одна из главных проблем

— максимальное использо
вание ресурсов месторожде
ний. или увеличение нефте
отдачи пластов. В програм
ме работ нашего института 
особое место поэтому зани
мают вопросы повышения 
нефтеотдачи: разрабатыва
ются всевозможные методы 
воздействия на пласт, кон
струируется необходимая 
для этой цели техника, со&: 
даются приборы.

Чтобы создавать новые 
методы разработки и экс
плуатации месторождений, 
ученые и специалисты дол
жны хорошо знать обста
новку в глубинах пластов, 
т. е. условия залегания неф
ти и газа. Это осложняется 
тем, что объект изучения 
находится на глубине 2.000
— 3.000 и более метров от
поверхности и вскрывается 
лишь в отдельных точк ах- 
скважинах, расположенных 
друг от друга на расстоянии 
в сотни, а при разведке и в 
тысячи метров. Для получе
ния достаточно достоверных 
сведений о пласте и насы
щающих его жидкостях 
необходимо широко исполь
зовать» современные методы 
исследования: геологиче
ские, геофизические, физи
ческие, гидродинамические. 
У нас, в . частности, создан 
глубинный, дистанционно 
управляемый прибор, с по

мощью которого одновре
менно измеряются и дебит, 
и давлений, и температура, 
и степень обводнения неф
тяной скважины. Это целый 
комплекс информации, кото
рую без прибора можно 
было бы добыть лишь с по
мощью длительных и слож
ных исследований.

Все, что касается повы
шения эффективности раз
работки месторождений, — 
интенсификация добычи, 
совершенствование методов 
проектирования и эксплуа
тации — привлекает при
стальное внимание наших 
исследователей. Сейчас в со
ставе института насчиты
вается до сорока лаборато
рий и секторов, связанных с 
работой основных нефтедо
бывающих районов. В пос
ледние годы особенное вни
мание уделяется пробле
мам, связанным с. разработ
кой таких перспективных 
нефтеносных районов, как 
Западная Сибирь и полу
остров Мангышлак.

ВОПРОС: Александр
Петрович, расскажите, по
жалуйста, о том, что уже 
сделано по разработке ме
сторождений нефти и газа в 
Западной Сибири и каковы 
ближайшие перспективы их 
дальнейшего освоения.

ОТВЕТ: Напомним, что 
тюменские геологи во главе
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с Героем Социалистического 
Труда, лауреатом Ленин
ской премии Ю. Г. Эрвье 
разведали в Западной Си
бири запасы нефти и газа 
столь значительные, что ми
ровая пресса справедливо 
назвала их открытием века. 
Перспективы развития на
шей нефтяной промышлен
ности связаны сейчас имен
но с этим районом. Уже че
рез десятилетие, в 1980 го
ду, Западная Сибирь даст 
стране столько «черного зо
лота», сколько его давала 
вся нефтедобывающая про
мышленность страны в 1965 
году. В последнем году 
восьмой пятилетки в этом 
районе добыто свыше 31 
миллиона тонн нефти. 46 
открытых на сегодняшний 
день месторождений хранят 
в себе огромный нефтегазо
вый потенциал. Крупнейшие 
месторождения уже эксплу
атируются; среди них Меги- 
онское, Усть-Балыкское, За
падно-Сургутское и необык
новенно богатое по своим 
запасам — Самотлорское.

Проекты и технологиче
ские схемы эксплуатации 
месторождений Западной 
Сибири в большой мере раз
работаны коллективом на
шего института. Здесь все 
начиналось, как гойорят 
нефтяники, с нуля. Разра
ботка месторождений толь-

аИИ9№ПЩ№НаИИЮВВШ| ниини»

Анна Андреевна Журавлева трудится на заводе 
«Эмальпровод» пятнадцать лет. Она работает на участке, 
где покрывают эмалью провода в сотые доли миллиметра.

Анна Андреевна обслуживает четыре станка. Ежеднев
но перевыполняя сменные задания, она с честью носит 
почетное звание ■— ударник коммунистического труда.

Фото Е. Лисицына.

ЭЛЕКТРОПРОВОДЫ И Д УТ НА восток
УЛАН-УДЭ, 31 декабря. 

(Корр. ТАСС). Полностью 
завершена электрификация 
Восточно-Сибирской желез
ной дороги. Сегодня сдан в 
эксплуатацию последний, 
143-километровый участок 
от столицы Бурятии до го
рода Петровск-Забайкаль- 
ский, Почетное право пер
вым;© провести здесь состав

электровозом было предо
ставлено ^машинисту А. Г. 
Сальцеву.

Теперь протяженность 
электрифицированной маги
страли от Москвы до За
байкалья достигла 5.790 ки
лометров. Это — самая 
длинная в мире электрифи
цированная. железнодорож
ная линия.

К Р А С Н О Е  З Н А М Я s  *3 января 1971- года :

К О МС О МО Л Ь Ц Ы
ВСТУПАЮТ В ПАРТИЮ

«Как мать заботливо пе
стует детей своих, — гово
рится в отчетном докладе 
ЦК КПСС XXIII съезду,— 
так и партия должна растить 
молодое поколение — на
дежду и будущее нашей ве
ликой Родины, сильных ду
хом, стойких . и самоотвер
женных борцов за наше ве
ликое дело».

■ Партийные и комсомоль
ские организации, каждый 
коммунист должны считать 
своим прямым долгом по
вседневную заботу о попол
нении рядов партии из чис
ла молодых.^ Как известно, 
XXIII съезд установил, что 
молодежь до 23-летнего 
возраста включительно 
вступает в партию только 
через комсомол. Каждый 
молодой человек, ставящий 
перед собой цель стать чле
ном КПСС, проходит школу 
воспитания в комсомоль
ской организации. Из ком
сомола партия черпает свое 
пополнение, кадры для всех 
отраслей народного хозяй
ства. ,

За последние годы ' пар
тийная и комсомольская ор
ганизации нашего района 
стали более серьезно зани
маться формированием у 
молодежи марксистско-ле
нинского мировоззрения. 
Это во многом способствова
ло повышению политиче
ской зрелости и трудовой 
активности молодых.

Соревнование животново-. 
дов района возглавляет мо
лодая доярка совхоза имени 
Калинина Любовь Лучкина. 
По результатам 11 месяцев 
ее надои составляют 3.234 
килограмма от каждой ко
ровы. Ненамного отстал от 
. опытных механизаторов по
бедитель социалистического 
соревнования молодых ме
ханизаторов Александр Гу
стов (совхоз «Галкинский»), 
намолотивший 3.379 цент
неров зерна.

В 1970 году кандидатами 
в члены КПСС стали многие 
комсомольцы — молодые 
рабочие, интеллигенты. Сре
ди них—тракторист совхоза

«Парбигский» Николай Вла
сов, шоферы из совхоза 
«Таежный» Виталий Ко
вальчук и Владимир Про- 
копец, заведующий Кузне
цовской фермой совхоза 
«Сибирь» Николай Суда
ков, секретари комсомоль
ских организаций откорм- 
совхоза «Северный» и опор
ного пункта северного садо
водства Татьяна Кульпина 
и Елизавета Тихонова.

Если в 1969 году в чце- 
ле принятых в партию ком
сомольцы составляли 31,4 
процента, то сейчас комсо
мольцы составляют полови
ну от общего числа вступив
ших в ряды КПСС в 1970 
году.

Постоянно растет партий
ное ядро в комсомольской 
организации. Партийные ко
митеты стали шире привле
кать к руководству комсо- 
•мольскими организациями 
молодых коммунистов. Сей
час в нашей комсомольской 
организации непосредствен
но работают 30 коммуни
стов, вместо девятнадцати в 
1969 году.

Расскажу о том, как при
шли в партию некоторые 
комсомольцы.

Александру Денисову 21 
год. В 1968 году, закончив 
Колпашевское СПТУ, он 
впервые сел за трактор. 
Нельзя сказать, что молодо
му коммунисту все дается 
легко, но исключительное 
трудолюбие, любовь к тех
нике помогают ему быстро 
расти в своем мастерстве. В 
этом году на уборке урожая 
Денисов работал на комбай
не. Для начала намолот не
плохой •— 2.228 центнеров.' 
Поселок Пчелка, в котором 
живет Александр, малень
кий, да и молодых парней 
немного —• всего 6 человек 
(часть ребят ушла сейчас в 
ряды Советской Армии). Но 
все они дружны между со
бой. Т. Куксгаузен, секре
тарь комитета комсомола 
совхоза «Заветы Ильича», 
говорит, что этих ребят не 
надо ни о чем просить —■ 
только скажи, и дело будет

сделано. В такой активно
сти, отзывчивости комсо
мольцев немалая заслуга 
комсорга — Александра Де
нисова.

Настала зима. Сейчас у 
молодежи много работы: 
они считают своим долгом в 
свободное время помочь 
односельчанам в заготовке 
дров, подвозе сена для ско
та. Дал Александру реко
мендацию для вступления 
кандидатом в члены КПСС 
И. Е. Храмцов — старей
ший механизатор совхоза. 
На собрании он сказал: 
«Знаю — передал эстафету 
в верные руки».

Николай Ильчук в прош
лом году начал работать 
лесником в Бакчарском лес
хозе и, проработав немного, 
почувствовал, что должен 
учиться. Начал посещать 
11-й класс вечерней школы, 
Трудно, конечно, было. И 
дело не только в том, что 
приходилось .сочетать рабо
ту и учебу, много времени 
требовала комсомольская 
работа. Ведь он был членом 
бюро райкома ВЛКСМ. И в 
пору выпускных экзаменов 
вместе с Николаем немало 
поволновались его друзья. 
А когда заветный аттестат 
был уже на руках, у Нико
лая не было вопроса — что 
делать дальше. Через ме
сяц он успешно выдержал 
вступительные, экзамены в ' 
Красноярский ! технологиче
ский институт. Будущий ин
женер лесного хозяйства 
продолжает активно рабо
тать в комсомоле. Вот уже 
четвертый год ой член рай
кома комсомола, замести
тель секретаря комсомоль
ской организации. Это не 
только перечень поручений 
— это доверие комсомоль
цев, которое Николай, не
сомненно, оправдывает.

Скажу и о Елизавете Ти
хоновой — старшем науч
ном сотруднике Бакчарско- 
го опорного пункта северно
го садоводства. Лиза окон
чила Омский сельскохозяй
ственный институт. Родом 
она из наших северных кра

ев и давно мечтала рабо
тать в бакчарском саду — 
с детства была наслышана о 
нем. И вот мечта ее сбы
лась. Лиза скоро поняла, 
что знания, полученные в 
институте, надо пополнять. 
С каждым днем убеждалась, 
что нужно знать больше и 
больше. Да и работа у Ли
зы рассчитана не на один 
год. Судите сами: в ее 
распоряжении—около трех
сот сортов плодово-ягодных 
кустов. Задача состоит в 
том, чтобы выбрать самые 
доброкачественные, наибо
лее приспособленные к су
ровым условиям севера 
сорта. Лиза много занимает
ся самостоятельно, изучает 
опыт тех, кто работает не 
первый год.

— Ваше мнение о Тихо
новой? —: спросили как-то 
У заведующего опорным 
пунктом И. К. Гидзюка.

— Я ей дал рекоменда
цию для вступления канди
датом в члены партии. Этим 
все сказано, — ответил он.

Вот уже второй год ком
сомольцы опорного пункта 
избирают Тихонову своим 
вожаком. Регулярные выпу
ски комсомольского прожек
тора, лекции из цикла 
«Жизнь замечательных лю
дей», «Голубые огоньки», 
спортивные соревнования —- 
да перечислишь ли все, чем 
занимаются комсомольцы?

Партийная организация 
района пополняет свои ря- 

*ды из числа лучших комсо
мольцев. В этом проявляет
ся забота не только об улуч
шении качественного соста
ва нового партийного попол
нения, но и признание боль
шой роли комсомольцев в 
жизни района. В своих за
явлениях не ради красного 
словца молодые парни и де
вушки пишут: «Хотим быть 
в рядах активных строите
лей коммунизма». Звание 
коммуниста не дает им  ̂ни
каких привилегий, зато 
вдвойне прибавляет обязан
ностей.

Б. КАРДАШОВ,
секретарь Бакчарского \ 

райкома ВЛКСМ. ‘

ВЛАДИМИРСКАЯ ОВ- 
ЛАСТЬ. На Александров
ском радиозаводе началось 
серийное производство ново
го телевизора «Ре
корд-330». Он имеет экран 
47 сантиметров - по диагона
ли (на предыдущей модели 
экран был 35), обладает бо
лее высокой чувствительно
стью и избирательностью, 
имеет двенадцать каналов 

£ для приема черно-белого 
изображения. Его потреб
ляемая мощность 160 ватт.

К телевизору «Ре
корд 330» можно подклю
чить магнитофон для запи
си звукового сопровождения 
и прослушивать звук через 
наушники при отключенных 
громкоговорителях.

НА СНИМКЕ: конвейер 
сборки телевизоров «Ре
корд-330». На переднем 
плане — передовая регули
ровщица Валентина Ивано
ва.

Фото Н. Акимова.
Фотохроника ТАСС.

О Т  С Ъ Е З Д А  К С Ъ Е З Д У

ТОРГОВЫЙ ПРИЛАВОК ОБЛАСТИ

хорошими показателями закончили ленинский юбилей
ным год труженики Кетского лесозавода. Коллектив пред
приятия перевыполнил лятилетний план по объему реализо
ванном продукции и дал сверхплановой продукции свы
ше чем на полтора миллиона рублей. Немалый вклад 
внесла в успех предприятия одна из лучших обрезчиц 
первого лесоцеха Тамара Петровна Воронцова. Она систе

матически перевыполняет сменные задания на 10 —  15 про
центов.

Фото В. Ефименко.

В решениях XXIII съезда 
КПСС большое внимание 
было уделено дальнейшему 
развитию торговли, от со
стояния которой зависит 
подъем материального и 
культурного уровня жизни 
трудящихся. Работники тор
говли области неплохо по
трудились в нынешней пя
тилетке. Они добились зна,- 
чительных трудовых успе
хов в социалистическом со
ревновании. Достаточно 
сказать, что пятилетний 
план товарооборота торго
выми предприятиями был 
выполнен 8 декабря 1970 
года. В этом большая зас
луга многотысячного кол
лектива работников торгов
ли области.

План товарооборота 1970 
года по области выполнен 
досрочно, 29 декабря. 
Предприятиями государст
венной торговли и потреб
кооперации продано товаров 
более чем на 3§ миллионов 
рублей по сравнению с 
1969 годом.

Значительно возросла 
продажа отдельных товаров:

рыбных — на 62,7, кон
сервов овощных и фрукто
вых — на 32, овощей ■— на 
23,4, маргариновой продук
ции — на 22,6, меховых то- 
варбв — на 31,7, верхнего 
трикотажа — на 45,9 про
цента.

Хороших результатов по 
выполнению плана товаро
оборота и другим показате
лям добились коллективы 
универмага, горхлебторга, 
облпотребсоюза, Томсклес- 
урса н -трестов столовых.

По Директивам XXIII 
съезда КПСС товарооборот. 
за текущую пятилетку в 
стране должен был возрасти 
на 43,5 процента. В нашей 
области этот рост составил 
ок'оло 50 процентов.

В городах и районных 
центрах строятся новые ма
газины, старые оснащаются 
новым торгрвотехническим 
оборудованием. Именно в 
эту пятилетку в Томске во
шли в строй Дом одежды, 
Дом обуви, магазины ме
бельный, «Спутник», спор
тивных товаров, «Юбилей
ный» № 9 гастрономторга, 
хлебный фирменный, откры
ты универмаги в Колпаше- 
ве и Асине. Построены сов
ременные картофелехрани
лища и фруктохранилища. 
Внедряются прогрессивные, 
удобные для населения фор
мы торговли.

На развитие материально- 
технической базы торговли 
и общественного питания за 
пятилетие израсходовано 
около 22 миллионов руб
лей, почти в 2 раза больше, 
чем за предыдущую пяти
летку.

Однако материально-тех
ническая база торговли, не
смотря на новое строитель
ство, за пятилетку сократи
лась по области на 27 мага
зинов и продолжает отста
вать от темпов роста товаро
оборота. ' Утвержденный IV 
сессией областного Совета 
депутатов трудящихся 21 
марта 1968 года трехлет- 
ний план строительства 
предприятий торговли вы
полняется неудовлетвори
тельно.

«Человеком дело ставит
ся, человеком дело славит
ся». Мудрость эта старая, 
но и сегодня она звучит ак
туально. Торговые работни
ки ежедневно имеют дело с. 
обслуживанием сотен и ты
сяч покупателей, они еже
дневно, ежечасно создают 
настроение людям. Поэтому 
работе с кадрами предъяв
ляются особые требования. 
В торговле области трудит
ся более 28 тысяч человек. 
2.600 человек имеют выс
шее и среднее специальное 
образование. В местных тор
гах работают 86 бригад и 
974 ударника коммунисти
ческого труда, 386 бригад и 
3.372 человека соревнуются 
за это высокое звание. За 
последние годы стало боль
ше уделяться внимания уче
бе. Только в 1970 году ву
зы и техникумы окончили 
около 150 человек, прибы
ли по направлениям 200 мо
лодых специалистов со сред
ним и высшим образовани
ем. На курсах массовых 
профессий подготовлено 
2.500 человек.

Несмотря на это, кадров в 
торговле еще недостаточно, 
а, специалистов, имеющих 
высшее и среднее специаль
ное образование, работает 
всего лишь 9 процентов,

В торговле большая ар
мия людей, преданных бла
городному делу обслужива
ния советского человека. 
Они всю свою жизнь посвя
тили любимому делу, вос
питывают молодежь, встаю
щую за прилавки,

В магазине № 1 гастро
номторга работает, напри
мер, А. А. Боровкова. Она 
отличник советской торгов

ли, отличник социалистиче
ского соревнования, награж
дена правительством двумя 
медалями. Пятилетний план ■ 
товарооборота Ариадна
Аполлянарьевна выполнила 
10 декабря. За пять лет 
А. А. Боровкова подготови
ла 55 молодых продавцов.

Н. Г. Глазкина больше 20 
, лет стоит за прилавком 
Томского универмага. Она 
подготовила более 60 моло
дых продавцов, ставших хо
рошими специалистами.

Передовиками советской 
торговли являются Н. П. 
Глекова— заведующая ма
газином № 14 Томского 
горплодоовощторга, В. С. 
Цучевская — старший то
варовед Томского горпром- 
торга, О. П. Нехорошева, 
старший продавец магазина 
№ 24 горхлебторга, Р. К. 
Мухина — заведующая ма
газином № 6 Колпашевтор- 
га, В. Н. Воронин — стар
ший продавец • Новокусков
ского сельпо Асиновскогб 
района, И, П. Якуба — про
давец орса Асиновского 
леспромхоза.

Конечно, в торговом об
служивании населения, в 
деятельности торгующих 
организаций имеется немало 
недостатков. Во многих тор- 

*гах не на уровне современ
ных требований1 коммерче
ско-организационная работа, 

f Только 8,2 процента пред
приятий работают по мето
ду самообслуживания. Неу
довлетворительно внедряют
ся прогрессивные формы 
торговли в потребкоопера
ции и Томсклесурсе.

Во многих районах из-за 
отсутствия холодильников 
допускаются перебои в тор
говле скоропортящимися 
продуктами. В магазинах 
города, расположенных - на 
окраинах, в конце рабочего 
дня ограничен ассортимент 
молочных продуктов, хлебо
булочных изделий и некото
рых других товаров. Эти 
примеры свидетельствуют о 
том, что в торгующих орга
низациях и на оптовых ба
зах слабо организовано изу
чение спроса населения, за
явки на товары зачастую 

-составляются без глубокого 
изучения и анализа. Прини
жена ответственность за 
торговлю товарами первой 
необходимости со стороны 
коммерческих директоров, 
товароведов и директоров 
магазинов и торгов.

В том, что отдельные то

вары отсутствуют на мага
зинных полках, повинны 
также «Росбакалея», хлебо
комбинат, «Росторгодежда», 
а также межрайбаэы облпо
требсоюза и Томсклесурса, 
которые слабо рекламируют 
свои товары, с перебоями 
завозят их в торговую сеть.

Очень незначительное ме- 
* сто в товарообороте занима

ет продукция местной про
мышленности. Их общий 
объем составляет всего 3,5 
процента. ■ Неудовлетвори
тельно выполняется план 
производства и поставки то-/ 
варов многими предприятия
ми союзного и республикан
ского. подчинения. За 10 ме
сяцев 1970 года недодано 
товаров в торговлю на 1.584 
тысячи рублей. Задание по 
дополнительному производ
ству товаров культурно-бы
тового назначения и хозяй
ственного обихода в области 
выполнено на 73,4 процен
та. Плохо выполняют зада
ние облисполкома завод ре
зиновой обуви, электромеха
нический завод, мебельный 
комбинат, трест «Томсклес- 
древ» и некоторые другие. 
Недостаточно вырабатывает
ся у нас пива, не организо
вано производство печенья,. 
овощных и ягодных консер
вов, соков из ягод и дру
гих товаров. Томская кон
дитерская фабрика мало 
производит мягких конфет, 
фигурных изделий, конфет 
в наборах и коробках.

Тревогу вызывает работа 
Томского горкоопторга. Ко
миссионная торговля по 
снабжению населения сель
хозпродуктами в нашей об
ласти организована крайне 
неудовлетворительно. В ко
миссионных магазинах про
даются в основном фондо
вые товары.

На собрании партийно-хо
зяйственного актива работ
ников торговли и обществен
ного питания области были 
приняты социалистические 
обязательства по достойнрй 
встрече XXIV съезда КПСС, 
Обязательства на 1971 год 
предусматривают улучше
ние торгового обслужива
ния трудящихся нашей об
ласти.

д. СИЗЯКОВ, 
заместитель начальни
ка областне.го управле

ния торговли;
В. НОЗДРИН, 

заведующий нештатным 
отделом торговли

«Красного знамени».
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К ОЛЛЕКТИВ металлургического комбината имени 
Клемента Готвальда в Остраве дал в честь 50-летия 

Коммунистической партии Чехословакии до кон
ца прошлого года сверх плана 12 тысяч тонн чу
гуна, 27 тысяч тонн стали, 34 тонны проката и 3 тысячи 
тонн кокса.

Фото ЧТК—АПН.

Б О Л Ь Ш О Й  Ш А Г  
К К О М М У Н И З М У

Зарубежная печать о новогоднем 
выступлении товарища Л. И. Брежнева

i l s t i

•даЖ й ш
щтт

!1

Выступление товарища 
Л. И. Брежнева по телевиде
нию и радио с новогодним 
поздравлением сове’тскому 
народу вызвало большой ин
терес и отклики в мире. Об 
этом выступлении сообщили 
в своих передачах радио- и 
телевизионные станции все
го мира, оно нашло широкое 
отражение на страницах пе
чати.

На мировую обществен
ность огромное впечатление 
произвели слова Л. И. Бреж
нева о победах и свершениях 
в коммунистическом строи
тельстве, об упрочении и 
развитии мировой системы 
социализма.

Зарубежная печать, изла
гая выступление Л. И. Бреж
нева, отмечает, что совет
ский народ проводил 1970 
год с хорошим настроением. 
Достигнуты выдающиеся ус
пехи, явившиеся итогом пра
вильной политики Коммуни
стической партии Советского 
Союза, и намечены новые 
грандиозные перспективы 
развития советского общест
ва в преддверии XXIV съез
да КПСС.

С живейшим интересом и 
удовлетворением встречено 
выстуйление Л. И. Брежне
ва в социалистических стра
нах. Его дружеские, поздрав
ления народам 'братских 
стран социализма нашли са
мый горячий отклик.

Польское радио и телеви
дение, сообщая о выступле
нии Л. И. Брежнева, выделя
ют его слова о замечатель
ных достижениях советского 
народа, с оптимизмом всту
пающего в новый год, кото
рый знаменует начало новой 
пятилетки, год XXIV съез
да КПСС.

Газеты Болгарии подчер
кивают, что в 1970 году Со
ветская страна добилась но
вых выдающихся успехов в 
развитии экономики, культу
ры, в повышении благосо
стояния советского народа и 
сделала еще один большой; 
шаг по пути к коммунизму. 
Печать выделяет слова 
Л. И. Брежнева о том, что 
советская внешняя политика 
направлена на упрочение и 
развитие мировой системы 
социализма, сплочение всех 
антиимпериалист и ч е с к и х 
сил, на защиту дела свобо
ды, независимости и безо
пасности народов, дела ми
ра и прогресса во всем ми
ре.

Чехословацкое радио, из
лагая в своих передачах но
вогоднее выступление Л. И. 
Брежнева, подчеркивает.

что, как никогда, прочны 
международные позиции Со
ветского Союза, высок его 
авторитет во всем мире. «В 
верности ленинским заве
там, в руководстве Комму
нистической партии — на
дежная гарантия новых ве
ликих побед», — воспроиз
водит радио ЧССР слова 
Л. И. Брежнева.

Газеты ГДР, вышедшие в 
праздничном оформлении, 
опубликовали новогоднее 
выступление Л. И. Брежне
ва по телевидению и радио. 
Газеты выделяют его слова 
о прочности международных 
позиций Советского Союза.

Они подчеркивают также 
заявление Л. И. Брежнева о 
том, что советская внешняя 
политика направлена на уп
рочение и развитие мировой 
системы социализма, сплоче
ние всех .антиимпериалисти
ческих сил.

Западные информацион
ные агентства и газеты уде
ляют выступлению Л. И. 
Брежнева большое внима
ние, приводя его слова об 
успешных итогах прошедше
го года и широких перспек
тивах развития во всех об
ластях жизни в Советском 
Союзе на 1971 год.

Газета «Нью-Йорк тайме» 
отмечает, что руководитель 
Коммунистической партии 
Советского Союза заявил, 
что Советский Союз1 выхо
дит на новые рубежи в ком
мунистическом строительст
ве.

«Пятилетний план по ос
новным социально-экономи
ческим показателям выпол
нен успешно. Взяты новые 
высоты в развитии экономя-' 
ки. Усилилось оборонное мо
гущество страны. Повыси
лись благосостояние и куль
тура народа» — эти слова 
Л. И. Брежнева выделяет 
агентство АП.

Западные обозреватели 
указывают, что Советский 
Союз достиг больших' успе
хов в области внешней поли
тики и намерен и впредь 
проводить политику мира. 
Агентство Рейтер подчерки
вает слова Л. И. Брежнева 
о том, что «как никогда 
прочны международные по
зиции Советского Союза». 
Агентство Франс Пресс при
водит также то место из вы
ступления, где говорится, 
что в 1970 году «повыси
лись благосостояние и куль
тура народа. Получила даль
нейшее развитие социали
стическая демократия».-

(ТАСС).
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ТВОРЧЕСТВО -  
ДУША ПЕДАГОГИКИ

УСПЕХИ ТРУДОВОГО ГОДА
. ХАНОЙ, 31 декабря. 

(ТАСС). Успешно выполни
ли трудящиеся ДРВ госу
дарственный план развития 
экономики в 1970 году. Го
довой план выпуска про
мышленной продукции в 
стоимостном выражении пе
ревыполнен на 3 процента. 
По сравнению с 1969 годом 
предприятия местной про

мышленности увеличили вы
пуск продукции на 5 процен
тов. Производство электро
энергии в республике воз
росло на 13 процентов, а до
быча угля увеличилась на 
120 тысяч тонн. Предприя
тия легкой промышленности 
на 2 процента перевыполни
ли годовой план.

Сельскохозяйственн ы м и 
кооперативами собран в

В СООТВЕТСТВИИ С РЕШЕНИЕМ 
ПЛЕНУМА ЦК ПОРИ

ВАРШАВА., 2 января. 
(ТАСС). Как передает агент
ство ПАП, Совет Министров 
ПНР и президиум Централь
ного совета профсоюзов 
Польши приняли постанов
ление о повышении самых 
низких заработков, введении

надбавок к заработной плате 
для некоторых групп низко
оплачиваемых трудящихся, 
повышении семейных посо
бий и некоторых пенсий по 
старости и инвалидности. 
Это постановление принято 
в соответствии с решением 
7-го пленума ЦК ПОРП.

Э К С П Р О П Р И А Ц И Я  
ПОМЕСТИЙ В ЧИЛИ

ИНТЕРВЬЮ И. ДИМЕНЯ
БУДАПЕШТ, 2 января. 

(ТАСС). На 16 процентов 
возросло сельскохозяйствен
ное производство Венгрии 
за период третьей пятилет
ки, заявил министр, сельско
го хозяйства и пищевой 
промышленности * ВНР 
И. Димень корреспонденту 
МТИ. Это больше, чем бы
ло предусмотрено планом. С 
развитием сельскохозяйст

венного производства, отме
тил министр, увеличились и 
мощности пищевой промыш
ленности страны. Потребле
ние продуктов питания насе
лением за прошедшие пять 
лет возросло на 20 процен
тов. За это же время пище
вая промышленность стра
ны начала производство 300 
новых видов продукции.

САНТЬЯГО, 2 января. 
(ТАСС). Чилийское прави
тельство объявило об экс
проприации крупного част
ного имения в южной про
винции Магальянес. Имение, 
состоящее из четырех боль
ших хозяйств общей пло
щадью более полумиллиона 
га, принадлежало частному 
скотоводческому обществу.

Власти также установили 
контроль над двумя другими 
поместьями площадью в 
200 тыс. га. Незадолго до 
этого были конфискованы 
еще 62 помещичьих владе
ния.

Представитель президента 
по вопросам печати, сооб
щая об этом решении, отме
тил, что тем самым положе

но начало приведению в 
жизнь глубокой аграрной 
реформы в Чили.

Как заявил министр сель
ского хозяйства Чили Жак 
Чонголь, экспроприации под
лежат все земельные владе
ния с орошаемой площадью 
более 80 гектаров. На кон
фискованных землях будут 
создаваться кооперативы 
крестьян или государствен
ные хозяйства. Кроме того, 
каждому крестьянину зако
ном гарантируется предо
ставление на этих землях 
небольшого приусадебного 
участка.

Широкая программа об
щественных работ позволит 
существенно уменьшить без
работицу среди сельского 
населения.

ш а

ко развертывается, а по до
быче ‘ район уже вышел - на 
четвертое место в. Союзе. 
Нефтяные промыслы связа
ны с местами переработки 
нефти и газа Двумя крупны
ми нефтепроводами: Шаим 
— Тюмень и Усть-Балык— 
Омск. Строится третий неф
тепровод —• Александров
ское — Анжеро-Судженск. 
Добыча нефти преобразует 
весь край. Здесь вырастут 
новые города и поселки, 
возникнут новые научные, 
культурные центры. Через 
тайгу и болота уже тянутся 
линии дальних электропере
дач Тюмень — Сургут 
Нижневартовский — Стре- 
жевое. Ведется большое 
жилищное строительство. 
Для связи с промыш
ленными, культурными,, 
научными центрами страны 
прокладывается сеть воз
душных линий, автомобиль
ных трасс, строится круп
ная железнодорожная маги
страль. Развитие этого и 
других нефтедобывающих 
районов решается комплек
сно. Наряду с заботой об 
организации производства 
делается все для создания 
нормальных условий тем, 
кто обживает новые места.

Основное препятствие на 
пути к освоению богатств 
Западной Сибири состоит в 
перенасыщенности почвы 
водой. Современная наука 
глубоко изучает проблемы 
ее удаления. Гидротехники 
и гидростроители вынаши
вают, в частности, интерес
ный проект строительства

грандиозного канала, кото
рый перебросит избыток во
ды из Оби и ее притоков — 
Иртыша, Кети, Чулыма для 
орошения и обводнения зе
мель в республиках Сред
ней Азии и Казахстане.

ВОПРОС: А  как помога
ет наука освоению нефтега
зовых месторождений на 
полуострове Мангышлак?

ОТВЕТ: О,крытые на 
этом полуострове месторож
дения, нефти и газа очень 
интересны по своему ха
рактеру. Сейчас здесь раз
ведано в общей сложности 
более сотни нефтеносных 
пластов, расположенных на 
площади почти в четыреста 
квадратных километров. 
Нефть Мангышлака отли
чается высокой насыщенно
стью парафином, поэтому 
она застывает уже при трид
цати градусах тепла, в 1 то 
время как нефть других ме
сторождений свободно цир
кулирует по трубопроводам 
даже при минусовой темпе
ратуре. Необычные свойст
ва мангышлакской нефти 
весьма затрудняют работу 
промысловиков. Задача нау
ки заключалась в том, что
бы дать в руки нефтяников 
наиболее рациональную тех
нологию добычи. Именно с 
этой целью и был разрабо
тан новый процесс. Он за
ключается в том, что в неф
теносные пласты закачи
вается вода при температу
ре несколько выше пла
стовой. Таким образом осу
ществляется не только под

держание пластового давле
ния, но и пластовой темпе
ратуры.

Для переброски мангыш
лакской нефти построена 
трансконтинентальная маги
страль в 1.400 километров. 

•Она доставляет нефть от 
промысла до Гурьевского 
нефтеперерабатываю щ е г о 
завода и далее на заводы 
Куйбышева. На всем ее про
тяжении через каждые 70— 
80 километров сооружены 
особые печи, подогреваю
щие насыщенную парафи
ном и движущуюся по тру
бам нефть. Нефтепровод от
крывает реальные перспек
тивы широкого развертыва
ния добычи на Мангышла
ке.

Пустынный прикаспий
ский полуостров Мангыш
лак, считавшийся на протя
жении веков одним из са
мых гиблых мест на земле, 
мертвой пустыней, ныне
ожил, становится цветущим 
краем. Возникший здесь
новый город Шевченко — 
один из красивейших горо
дов Казахстана. Растет еще 
один город — Новый Узень. 
Закончена разработка его 
генерального плана. Запро
ектировано строительство 
сети новых железных и ав
томобильных дерог. Будут
сооружены мощная линия
электропередачи и сеть теп
лоснабжения.

Интересные исследова
ния, выходящие далеко за 
рамки отдельных месторож
дений, сказал в заключение

1970 году лучший за послед
ние 10 лет весенний урожай 
риса. Хороший урожай этой 
культуры принесла и осень.

Трудовые достижения 
1970 года создали прочные 
предпосылки для дальней- 

' ших успехов социалистиче
ского строительства в ДРВ, 
укрепления ее экономики и 
обороноспособности.

ХОРОШИЙ
почин

ЛУСАКА, 2 января. 
(ТАСС). Наступление ново
го 1971 года ознаменова
лось для народа Замбии ря
дом важных событий в его 
жизни. Со вчерашнего дня в 
республике Замбия введено 

.бесплатное обучение в госу
дарственных начальных шко
лах, что открывает широкий 

^доступ замбийской детворе к 
образованию, к знаниям. Од
новременно введено бесплат
ное медицинское обслужива
ние в государственных боль
ницах.

Население США
ВАШИНГТОН, 2 января. 

(ТАСС). Согласно оценкам 
бюро переписи, население 
Соединенных Штатов на 1 
января 1971 года составило 
206 миллионов 541 тысячу 
человек.

В течение 1970 года на
селение США увеличилось 
на 2 миллиона 272 тысячи 
человек.

Население Кубы
ГАВАНА, 2 ' 

(Т^СС). Население

беседы А. П. Крылов, про
водятся нами совместно с 
институтами смежных от
раслей. Стоит задача: тцк 
распределить в стране объе
мы работ по разведке и до
быче нефти в отдельных 
районах, так разместить но
вые нефтеперерабатываю
щие заводы и установить на 
них такие масштабы и про
фили переработки, чтобы • 
сумма всех затрат на раз- | 
ведку месторождения, добы- g 
чу, транспортировку нефти | 
и ее переработку, как и до- S 
ставку затем нефтепродук- г 
тов потребителю, была бы В 
наименьшей. Задача доволь- | 
но сложная, решаемая толь- | 
ко с помощью наиболее про- В 
изводительных электронно- | 
вычислительных машин, но В 
весьма благодарная.

К открытию XXIV съезда | 
КПСС нефтяники нашей | 
страны стремятся довести 1 
уровень ежесуточной добы- Ц 
чи нефти до миллиона тонн. |

■ Советская наука вносит g 
свой вклад в выполнение g 
этого обязательства. Как on- 1 
ределено второй сессией I  
Верховного Совета СССР, в g 
1971 году добыча нефти до- | 
стигнет 371 миллиона тонн, а 
газа — 211 миллиардов ку- § 
бических метров. Важным | 
вкладом в наращивание | 
мощностей нефтяной про- | 
мышленностп является ее |- 
техническое перевооруже- 8 
ние на основе последних до- g
стижении науки.

Беседу вел Б. ГЛЕБОВ.
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января. 
Кубы

составляет 8.553.395 чело
век, согласно переписи, про
веденной в сентябре этого 
года. Свыше пяти миллио
нов человек проживает в го
родах. 40 процентов кубин
цев — >моложе 17 лет. Чис
ло мужчин всего на 130 ты
сяч человек превышает чис
ло женщин. В кубинской 
столице проживает 1.755 
тысяч человек.

НОВОСИБИРСК. ПРО
ДУКЦИЯ ЗАВОДА «СИБ- 
ЭЛЕКТРОТЯШМАШ» СЛА
ВИТСЯ ДАЛЕКО ЗА ПРЕ
ДЕЛАМИ СТРАНЫ. ЗА 
ГОДЫ ПЯТИЛЕТКИ
ПРЕДПРИЯТИЕ УВЕЛИ
ЧИЛО ОБЪЕМ ПРОИЗ
ВОДСТВА В 1,7 РАЗА, 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОС ТЬ 
ТРУДА — В ПОЛТОРА 
РАЗА.

СИБИРСКИЕ ЭНЕРГО- 
МАШИНОСТР О И Т Е Л И. 
СЕЙЧАС г о т о в я т  о ч е 
р е д н о й  ГИДРОГЕНЕРА
ТОР ДЛЯ ЗАПОЛЯРНОЙ 
УСТЬ - ХАН Т А И С К О И 
ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ НА 
ТАЙМЫРЕ.

НА СНИМКЕ: СБОРКА 
СЕКЦИИ («ЧЕТВЕРОК»)' 
СТАТОРА ГИДРОГЕНЕРА
ТОРА ДЛЯ УСТЬ-ХАН- 
ТАИСКОИ ГЭС НА ТАЙ
МЫРЕ.

Фото В. Лещинского.
Фотохроника ТАСС.

Состоявшееся в октябре в 
Ростове-на-Дону республи
канское научно-практиче
ское совещание по вопросам 
совершенствования учебно
го процесса отметило, что 
хороших успехов добились 
школы Ростовской области. 
И в самом деле, показатели 
у ростовчан завидные. В 92 
школах города 106 тысяч 
учащихся, из них успевают 
99,1 процента, причем на 
«хорошо» и «отлично» учат
ся 45,3 процента учащихся. 
А школы Томска имеют 91,8 
процента успеваемости, хо
рошо же и отлично учится 
только 25 процентов школь
ников. Понятно желание то
мичей поближе познако
миться с опытом лучших 
школ. И вот наша делегация 
в Ростове.

Первый вопрос, который 
не давал нам покоя: «А  со
ответствует ли качество зна
ний процентам?». Сразу 
скажем, что детальное изу
чение опыта ростовчан убе
дило нас1 в правдивости их 
отчетных цифр.

Необходимо сказать, что 
ростовские учителя работа
ют в условиях в общем-то 
обычных, не отличающихся 
от наших. Здания школ са
мые различные, занятия в 
большинстве их проходят в 
две смены, контингент уча
щихся, разумеется, неодно
роден. И нам не открыли 
никаких методов или спосо
бов работы, которые были 
бы не известны томичам. Обо 
всем, пожалуй, о чем пойдет 
речь ниже, говорилось и в 
наших школах на педсове
тах, учительских конферен
циях, совещаниях. Но если 
у нас 'во многих случаях ог
раничивались разговорами, 
то ростовчане переходили к 
делу. И для нас, конечно, 
представляет интерес, как 
они воплотили в практику 
многие рекомендации педа
гогики.

Начали они с психологи
ческой подготовки самих 
учителей. Надо было пре
одолеть конес.рши'нзиые 
взгляды некоторых, дока
зать, что работать без вто

рогодников можно, что .каж
дый ребенок при правильно 
поставленном обучении и 
воспитании должен успе
вать.

Значит, на повестку дня 
встал вопрос о педагогиче
ском мастерстве. В ростов
ских школах особое внима
ние обращается на самооб
разование учителей. Каж
дый из них имеет личный 
план учебы. Выполнение 
плана контролируется адми
нистрацией, местным коми
тетом. Особое внимание —■ 
учителям начальных клас
сов. Ведь именно в них за
кладывается фундамент 
дальнейшего успешного обу
чения. Переход на новые 
программы потребовал глу
бокого изучения теоретиче
ского материала, методики 
преподавания. Значитель
ную помощь учителям на
чальных классов оказывают 
предметники, закрепленные 
за своими младшими колле
гами.. Предметники дают им 
консультации по теорети
ческим вопросам, разраба
тывают методику изучения 
новых тем, посещают уроки 
и несут такую же мораль
ную ответственность за ка
чество знаний учащихся, 
как их подшефные. На в'сех 
уроках, которые мы посе
тили в начальных классах, 
ученики показали хорошую 
подготовку и осознанные 
знания.

Серьезное изучение пси
хологии учащихся позволя
ет ростовчанам строить 
учебный процесс с учетом 
закономерностей усвоения

знаний, правильно оцени
вать причины, ’ порождаю
щие временную неуспевае
мость школьников, и на 
этой основе находить пути 
ее предупреждения.

Наиболее опытные педа
гоги работают над углублен
ным изучением теорий и со
вершенствованием методики 
преподавания своего пред
мета. Ростовским учителям 
принадлежит много. статей, 
напечатанных в. методиче
ских журналах, много раз
работано ими учебных посо
бий. Ряд учителей в школах 
Ростова и Таганрога имеет 
ученые степени.

Посетив большое число 
уроков, мы неизменно отме
чали искреннее доброжела
тельство во взаимоотноше
ниях учителя и учащихся. 
Ни разу не слышали окри
ка. Всех учеников с первого 
по десятый класс учитель 
называет только по имени. 
Кажется, что тут особенно
го? Но как это способствует 
созданию на уроке добрых 
условий, воспитанию внима
ния к слову педагога, а от 
этого очень недалеко до по
знавательной * активности 
школьника. Педагоги стре
мятся спросить ученика так, 
чтобы он ощутил свои успе
хи, порадовался им. Педаго
гическая система ростовчан 
строится на' всемерной за
боте о каждом школьнике. 
Неуспеваемость здесь пре
дупреждается путем оказа
ния ребятам своевременной 
помощи. Это не значит, ко
нечно, что в журналах нет 
двоек. Ставят их, и не так 
уж мало. Но за этим следу
ет усиленное внимание к 
неуспевающему. Его посто
янно, чуть ли не на каждом 
уроке будут спрашивать. У 
таких учеников за четверть 
в журнале появляется 12 —• 
15 оценок. В связи с этим 
мы вспоминали известные 
нам факты, когда в томских 
школах за двойкой следова
ло бойкотирование .ученика: 
дескать, пусть прочувствует, 
поволнуется.

Главным в работе с учи
телем является предупреж
дение плохого урока. По
сещение урока директором 
или давучем,. по их выраже
нию, носит «ремонтный ха
рактер», когда необходимо 
помочь учителю ликвидиро
вать мелкие недоработки. 
Особенно большое внимание 
уделяется молодым. Перед 
началом учебного года и 
каждой новой темой завуч 
или опытный педагог про
сматривают их тематиче
ские планы, планы первых 
уроков, обсуждают методы, 
которыми он будет излагать 
материал, проверяют нагляд
ные пособия, фильмы, диа
позитивы, привлекаемые по 
теме. Широко практикуется 
взаимное посещение, актив
ный обмен опытом. Органы 
народного образования на
стойчиво популяризируют 
передовой опыт, много из
дается методической лите
ратуры, районо выпускают 
бюллетени о жизни той или 
иной школы, которые рас
пространяются по всему 
району.

Как видно, у ростовского 
учителя забот и обязанно
стей немало. И мы, естест
венно, заинтересовались: а 
как у них с* бюджетом вре
мени?

В школах широко внед
ряется научная организация 
труда. Это и каталоги, по
зволяющие быстро отыскать 
любое пособие или таблицу, 
и картотеки по техническо
му эксперименту, которые 
экономят время. Пишущие 
машинки в кабинетах иност
ранного языка, оборудова
ние кабинетов, оснащение 
их техническими средства

ми, большое количество си
стематизированного разда
точного материала — все 
это сберегает учительские 
часы.

При переходе на кабинет-' 
ную систему в школах были 
созданы технические сове
ты, которые разрабатывают 
эскизы оформления, конст
рукцию мебели и различ
ных устройств, исходя из 
потребностей кабинета. Мы 
видели много различных 
устройств и приспособлений, 
сконструированных и изго
товленных детьми. Все тех
нические средства имеют 
дистанционное управление, 
т. е. учитель, находясь у 
своего стола, может вклю
чить любой аппарат: проек
тор, магнитофон и т. д.

Кабинеты некоторых
школ области являются уча
стниками ВДНХ. Большую 
помощь оказывают школам 
шефы. Они чутко отзыва
ются на любые просьбы: по
могают в ремонте, создании 
кабинетов, приобретении 
оборудования, профориента
ции, воспитании. Перед но
вым учебным годом школа 
обязательно принимается 
комиссией. Причем о ее 
подготовке докладывает так
же- и руководитель шефству
ющего предприятия.

В новых микрорайонах 
многоквартирные дома сда
ются в эксплуатацию с обя
зательным выделением
квартиры для работы с деть
ми, а работу в ней ор
ганизует школа микро
района. Средства же для 
детской комнаты выделяют 
ЖКО и шефствующие над 
школой предприятия. Боль
шую помощь предприятия 
такн:е оказывают в работе 
с родителями. В свою оче
редь школы ведут пропа
ганду педагогических зна
ний.

Учебный процесс, нераз
рывно связан с .воспитатель
ной работой. В школе воспи
тывает все: урок, поведе
ние и внешность учителя, 
эстетика оформления каби
нетов и здания. Мы не виде- 
ли школы с грязными и по
царапанными панелями. 
Все, что висит на стенах,- 
выполнено со вкусом, сде
лано аккуратно.

Среди многочисленных 
форм воспитательной рабо
ты нас привлекли школьные 
клубы по интересам, комсо
мольские лектории. Лекции 
читают квалифицированные 
специалисты, они сопровож
даются показом кинофраг
ментов и лучших советских 
фильмов.

Конечно, в рамках газет
ной статьи можно лишь в 
общих чертах рассказать о 
ростовском опыте совершен
ствования учебно-воспита
тельного процесса^ Члены 
делегации, побывавшей в 
Ростове, уже выступали на 
педагогических советах ря
да школ и будут продол
жать знакомить томских учи
телей с этим ценным опы
том. Flo нам кажется, что 
этого недостаточно. Ведь и 
раньше наши делегации ез
дили изучать опыт ульянов
ских, волгоградских' и кеме
ровских коллег. И во мно
гом все сводилось к 
одной информации. А 
надо организовать внедре
ние передового опыта в 
практику. И не в порядке 
частной инициативы, а пу
тем продуманных рекомен
даций школам со стороны 
облоно.

Р. ЛАРИЧЕВ, 
методист института усо
вершенствования учите

лей.
А. МАРУТА,

директор школы № 32 
г. Томска.
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К Р А С Н О Е  З Н А М Я
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с т р а т е г и я
т о м с к о й
КУЛЬТУРЫ

Сколько помню себя, я 
всегда был либо зрителем, 
либо читателем. Не помню 
первого кинофильма, перво
го спектакля, первой книж
ки, которую мне прочитали. 
Только твердо знаю, что бы
ло это в возрасте, когда я 
вряд ли что-нибудь мог за
помнить'. Зато хорошо пом
ню первую книгу, получен
ную мною в первой в моей 
жизни библиотеке, выдан
ную мне первым в моей жиз
ни библиотекарем. И не за
быть мне ни «Павлика Мо
розова», ни Варвару Пав
ловну. Если книга — источ
ник знаний и ее надо лю
бить, то библиотекаря, хра
нителя и щедрого, гостепри
имного хозяина ее, надо лю
бить вдвойне. Он первый, 
кто открывает перед нами 
двери в мир прекрасного, 
через него мы начинаем при
общаться к опыту и чувст
вам человечества, к тому, 
что называют культурой.

И вдруг наступает мо
мент, когда ты узнаешь, что 
официально он называется 
работником культуры, а его 
храм — учреждением куль
туры. Что к этим категори
ям относятся и киномеханик, 
и звезда экрана, и театр, и 
заведующий маленьким сель
ским клубом,

...В кабинет начальника 
Томского областного управ
ления культуры В. Л. Пар
шина то и дело входила се
кретарь с очередными «бу
магами на подпись». Был 
один из последних дней 
1970 года. Владимир Леон
тьевич рассказывал мне о 
библиотеках и клубах, музы
кальных школах и агитбрига
дах.

— За пять прошедших лет 
число учреждений культуры 
в нашей области значитель
но выросло. Особенно, это за
метно в сельских районах и 
на севере области. Только 
государственные ассигнова
ния на развитие сети клу
бов, домов культуры увели
чились на 1,5 миллиона руб
лей. По нашему трехлетне
му плану культурного строи
тельства на селе появилось 
восемь новых домов культу
ры, 42 клуба, три детские 
музыкальные школы, 7 биб
лиотек.

Короткий декабрьский 
день давно кончился. Влади
мир Леонтьевич продолжал 
расоказ, и эти цифры и фак

ты складывались в зримые 
образы.

...На заснеженные улицы 
северного села желтыми 
прямоугольниками падает 
свет из окон клуба. На вы
сокое крыльцо взбегает де
вушка и опешит быстрее 
пройти в зал. Она немного 
опоздала, репетиция уже на
чалась. Недавно клуб полу
чил новые музыкальные ин
струменты, и стало возмож
ным наконец осуществить 
давнюю мечту молодежи се
ла — организовать хор, ор
кестр, различные кружки ху
дожественной самодеятель
ности. В недавнюю встре
чу Нового года во многих 
селах на праздничных вече
рах звучали инструменты, 
приобретенные в 1970 году. 
Областное управление куль
туры закупило их на 109 
тысяч рублей.

А туда, где пока еще нет 
своих клубов, приехали на 
новых автобусах передвиж
ные концертные бригады. 
Для 20 таких передвижных 
клубов в последнее время 
приобретено новое оборудо
вание.

Новогодние праздничные 
вечера, конечно, внесли по
правки в цифровые отчеты, 
дали прибавку и к тем 215 
тысячам зрителей 1.574 
спектаклей Томского област
ного драматического театра, 
4.000.000 любителей музы
ки, посетившим 13 тысяч 
концертов, организованных 
областной филармонией, к 
25 миллионам книг, выдан
ных библиотеками.

Теперь ртало яснее поня
тие «учреждение культуры». 
Должен внести еще одно 
уточнение. Все перечислен
ные цифры относятся к дея
тельности только государст
венных учреждений. И если 
вы, читатель, подсчитаете, 
сколько книг в вашей завод
ской библиотеке, сколько 
концертов дала ваша инсти
тутская самодеятельность, 
сколько средств отпускает 
на развитие культуры ваш 
колхоз, вы лучше представи
те себе поистине огромный 
размах культурного строи
тельства.

Добрую славу заслужили 
работники культуры нашей 
области — заведующая Кол- 
пашевской городской биб
лиотекой кавалер ордена

Трудового Красного Знамени
A, А. Анисимова, руководи
тель Колпашевского народ
ного театра В. И. Пикалов, 
заведующий Гришкинской 
сельской библиотекой Чаин- 
ского района И. В. Побежи- 
мов, кавалер двух орденов 
Славы.

— Забота партии и прави
тельства о развитии куль
туры ощущается в нашей об
ласти буквально во всем, — 
продолжает рассказывать
B. Л. Паршин. —Томичи в 
последние годы принимали у 
себя прославленные худо
жественные коллективы из
вестных всей стране арти
стов. Три ленинских музы
кальных фестиваля, декада 
культуры и искусства Ук
раины, дни культуры горо- 
дов-героев Москвы, Ленин
града, Киева—только это 
перечисление говорит о мно
гом.

Мы обязательно продол
жим традиционный фести
валь искусств «Северное 
сияние», ленинские музы
кальные фестивали. В 1971 
году в Томске будут прове
дены дни культуры города- 
героя Одессы. Гостями томи
чей будут ансамбли «Берез
ка» Н «Лезгинка», москов
ские мюзик-холл и балет на 
льду.

Нас прервал телефонный 
звонок. Разговор между 
В. Л. Паршиным и М. А. 
Матвеевым, первым секрета
рем’ Александровского рай
кома КПСС, был коротким. 
В Стрежевом нужен дирек
тор детской , музыкальной 
школы, нужно этой школе 
помочь. Собеседники быст
ро пришли ,к единому мне
нию. И мы продолжили бе
седу.

— А что нового появится 
в областном центре?

— Управление культуры 
вошло с предложением об 
открытии в Томске театра 
юного зрителя, картинной 
галереи. Будет в новом пя
тилетии построено и здание 
областного драматического 
театра. Значительно расши
рится база подготовки кад
ров. В Томске пройдет • зо
нальная художественная вы
ставка «Сибирь социалисти
ческая».

...Вы сидите в концертном 
зале, и ладони ваши покрас
нели от аплодисментов. 
Сердца ваши полны благо
дарности артистам. Их зна
ют и. любят. Они волшебни
ки, которые на виду. Но есть 
люди, чей труд вложен в 

:этот концерт в доле, , не 
меньшей, чем вложил ар
тист. Это работники культу- 

. ры.
Так пусть часть аплоди

сментов будет адресована 
им, пусть» толика - -восхище
ния умной книгой будет от
дана библиотекарю.

В. МИХАИЛОВ.

СПРАВЕДЛИВОЕ НАКАЗАНИЕ
На днях коллегия по уго

ловным делам Ленинград
ского городского суда в от
крытом судебном заседании 
рассмотрела уголовное дело 
11 лиц, обвиняемых в попы
тке угона советского граж
данскою самолета.

В результате тщательного 
расследования дела, веще
ственных доказательств, до
просов подсудимых и свиде
телей, рассмотрения заклю
чений экспертов судом пол
ностью установлено, что ор
ганизаторы преступления 
Э. Кузнецов и. М. Дымшиц 
с конца 1969 года активно 
занимались созданием пре
ступной группы и подготов
кой к разбойному захвату 
самолета, чтобы перелететь 
на нем с  целью измены Ро
дине за границу. Преступни
ки планировали нападение 
на экипаж, убийство пило
тов и хищение самолета. За
мышлявшееся преступление 
было пресечено советскими 
органами безопасности в аэ
ропорту под Ленинградом 
до отлета самолета.

Коллегия по уголовным 
делам Ленинградского го
родского суда, признав до
казанной вину подсудимых, 
приговорила организаторов

особо опасного государст
венного преступления Дым- 
шица и Кузнецова к смерт
ной казни. Остальные под
судимые приговорены к раз
личным срокам лишения 
свободы.

Верховный суд РСФСР, 
рассмотрев дело в кассаци
онном порядке и учитывая, 
что попытка разбойного за
хвата самолета была свое
временно предотвращена и 
что смертная казнь по совет
скому закону является ис
ключительной мерой нака
зания, нашел возможным 
заменить осужденным Дым- 
шицу и Кузнецову смертную 
казнь лишением свободы 
сроком на 15 лет.

Процесс в Ленинграде от
вечает решениям Организа
ции Объединенных Наций, 
принятым 25 ноября с. г. 
XXV сессией Генеральной 
Ассамблеи, направленным 
на борьбу с угоном граждан
ских самолетов. В этих ре
шениях государства призы- • 
ваются «предпринять все 
надлежащие меры для удер
жания от совершения, предо
твращения йли подавления 
таких актов в пределах сво
ей юрисдикции на любом 
этапе осуществления этих

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

актов и предусмотреть су
дебное преследование и на
казание лиц, которые совер
шают такие акты...».

Нельзя не отметить, что в 
некоторых западных стра
нах нашлись лица, которые, 
в связи с приговором, выне
сенным ленинградским су
дом преступникам за тяг
чайшее преступление, реши
ли развернуть антисовет
скую шумиху. Среди них 
оказались сионистские под
стрекатели, которые исполь
зуют тот факт, что в числе 
осужденных имеются лица 
еврейской национальности. 
Клеветники пытаются соз
дать у легковерных людей 
впечатление, будто совет
ский суд судил преступни
ков не за совершенные ими 
преступления, а за их нацио
нальную принадлежность. 
Цель такой кампании оче
видна — сионисты при пря-. 
мой. политической поддерж
ке Израиля хотят отвлечь 
внимание мировой общест
венности от преступной по
литики, которую осуществ
ляют на Ближнем Востоке 
израильские экстремисты, 
вдохновляемые империали
стическими кругами США.

(ТАСС).
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АЛЬБЕРТ ШЕСТЕРНЕВ-ЛУЧШИЙ ФУТБОЛИСТ ГОДА
Капитан команды ЦСКА 

и сборной страны Альберт 
Шестернев — лучший фут
болист 1970 года. Обозре
ватели 56 печатных органов, 
радио и телевидения, опро
шенные по традиции еже
недельником «Футбол — 
хоккей», отвели ему в 91 от
вете первое место. Две
надцать журналистов назва
ли его вторым и лишь один 
— третьим. В итоге Шес
тернев набрал 298 очков.

На второе место вышел 
Владимир Федотов (ЦСКА) 
—■ 159 очков. Третье место 
журналисты отвели вратарю 
московских торпедовцев 
Виктору Банникову (73).

В десятку сильнейших 
футболистов года также во
шли Геннадий Еврюжихин 
(«Динамо», Москва), луч
ший бомбардир чемпионата 
страны Гиви Нодия («Дина
мо», Тбилиси), Владимир 
Эштреков («Динамо», Моск
ва), Иосиф Сабо («Заря»,

Ворошиловград), Анатолий 
Бышовец («Динамо», Киев), 
Анзор Кавазашвили («Спар
так», Москва) и победитель 
прошлогоднего конкурса 
Владимир Мунтян («Дина
мо», Киев).

Напомним, что в шести 
предыдущих опросах побе
дителями были: Валерий 
Воронин (1964 и 1965 гг.), 
Андрей Биба (1966), Эдуард 
Стрельцов (1967 и 1968 гг.) 
и Владимир Мунтян (1969).

(ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по области ожи

дается облачная погода, 
снег, метель, местами голо
лед, ветер юго-западный,

15— 20 метров, временами 
до 25 метров в секунду, 
температура днем 1—6 гра
дусов мороза.

По Томску — облачная 
погода, снег, метель, ве-

ТИРАЖИ ВЫИГРЫШЕЙ В 1971 ГОДУ
В Москве 30 декабря со

стоялся очередной — трид
цать шестой •— тираж Выиг
рышей по Государственному 
трехпроцентному внутренне
му выигрышному займу 
1966 года.

В тираже на тридцать 
три разряда займа было ра
зыграно 310.200 выигры
шей на сумму 16.914.480 
рублей. Среди них — выиг
рыши по 40, 100, 500,
1.000, 2.500 и 5.000 руб
лей.

В главном управлении

гострудсберкасс и госкреди- 
та Государственного банка 
СССР корреспонденту ТАСС 
сообщили, что в 1971 году . 
по трехпроцентному внут-. 
реннему выигрышному зай- . 
му состоится восемь тиражей 
выигрышей. Они проводят
ся: 15 февраля — в Горь
ком, 30 марта — в Сарато- 
ве, 15 мая — во Фрунзе, 30 
июня — в Волгограде, 15 
августа — в Гомеле, 30 сен
тября — в Ворошиловграде, 
15 ноября — в Душанбе, 30 
декабря — в Москве.

Эту новую нгрушку-сувеннр — модель лунохода, ус
тановленного на посадочной ступени автоматической 
станции, начнет выпускать в будущем году московская 
фабрика художественных изделий «Росглавигрушка».

Фотохроника ТАСС.

ЖИЗНЬ!
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голова Юшко Данилов в че
лобитной самому царю Ми
хаилу Романову сообщает: 

«А  мы, холопы твои, в 
острожной переноске в ко
нец погибли. И теперь госу
дарь, у многих дворишек 
своих нет, а перевести не
чем, наги и босы».

Так ■ повествуют о том 
времени легенда и немногие 
документы. Как ни свиреп
ствовали моры и сама се
верная природа, но не по
кинули люди сказочно-бога
тый болотный край, русские 
и селькупы постепенно ос
ваивали его.

Человек живет мечтой. 
Столетьями мечтали лю
ди об освоении великих бо
гатств северного Приобья, 
но осуществить свою мечту 
они смогли только после 
Великого Октября. Впервые 
поведали им о том будущем 
русские большевики, для 
которых царизм превратил 
этот край в тюрьму без ре
шеток.

Был среди этих больше
виков и будущий первый 
председатель ВЦИК Яков 
Михайлович Свердлов. 18 
июня 1911 года после не
удачного побега с парохода 
«Колпашевец» Яков Михай
лович был вынужден явить
ся в полицию. Его немед
ленно отправили в Тогур- 
скую каталажную камеру.

Около маленького одно
этажного домика была вы
ставлена строжайшая охра
на, но ’ссыльные Тогура и 
местные жители вскоре уз
нали об аресте Свердлова и 
установили с ним связь, да
же предлагали устроить по
бег. Однако побег был и 
невозможен, и опасен. А в 
малецьк,ой каталажкой ка
мере шел разговор о пред
стоящей буре, о подготовке 
к ней, обсуждались планы 
побегов для тех, кто был 
крайне необходим на воле.

Так, маленькая камера 
на две недели превратилась 
в штаб ссыльных большеви-

Фото В. Христофорова.
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Рассказывая о сегодняш
нем дне этого села, можно 
бы и не упоминать его се
дую историю, но она приме
чательна. В минувшем году 
старейшему поселению рус
ских на севере нашей обла
сти исполнилось 365 лет. 
Под стать ему, пожалуй, 
только село Нарым.

Здесь, в низовьях Кети, 
кочевали селькупские пле
мена. Конечно, никаких 
письменных источников об 
их жизни не сохранилось, а 
вот красивая легенда дошла 
и до наших дней.

Был в том племени слав
ный богатырь Гур. Слыл 
он лучшим охотником, себе 
ничего не брал, другим по
могал, к слову его прислу
шивались и старые, и ма
лые. Случилась беда, страш
ный мор напал на селькупов 
в тайге. На ходу люди па
дали замертво. И сказал им 
Гур: «Надо покинуть, то 
злое место, не покинем — 
все помрем». — «Куда мы 
пойдем?» — спросили его 
люди. — «Идите за мной. 
Я выведу вас. Если я , не 
дойду, идите в ту сторону, 
куда голова моя падет».

Сам Гур не одолел того 
пути, но люди спаслись от 
мора. Вышли они на широ
кую реку, которая слива
лась с рекой еще более ши
рокой. Было здесь много и 
зверя, и рыбы. Избавились 
люди от холода и голода, и 
от злой болезни, а новое

место стало прозываться 
Тогуром.

Как всякая, легенда -  эта 
•— вымысел, но упомянутый 
в ней мор встречался затем 
и в русских летописях.

В русских летописях, 
правда, село Тогур не упо
минается, в них говорится о 
с. Нарым, но участь рус
ских людей в этом суровом 
крае была всюду одинакова. 
Новые места обшивались 
нечеловеческими усилиями. 
Пробирались сюда на лод
ках-завознях. Не пирогами 
и пышками встречала их 
тайга нарымская. Вот неко
торые строчки из наказа 
томскому воеводе Ивану 
Татеву, которому вменялось 
оказать помощь служилым 
людям Нарымского острога.

«В прошлом де во 138 го
ду (1630 г.) пришла вода 
великая, больше прежних 
вод, и острог во многих ме
стах выламывало и разноси
ло, и башни сметало, а им 
Де мочи не стало, а жить
ишка де их до конца разори
лись и животишки без ос
татку потопило... да в, то 
же де время была на них. 
болезнь воспа, а от тое де 
болезни жены их и дети 
многие помирают, и мерт
вых в остроге схоронить 
нельзя, и они де отвозят в 
пустынные места, и там их 
звери выкопают и поедают».

Но, видимо, томский вое
вода нужной помощи не ока
зал. В 1632 году казачий

ков Колпашева и Тогура. 
Затем 3 июля 1911 года 
Яков Михайлович покинул 
Тогур, его отправили в да
лекий Максимкин Яр.

Такова история старого 
Тогура. Ну а сегодня ка
ков он? Из Колпашева в 
Тогур вас быстро доставит 
автобус. По пути двух- и 
трехэтажные современные 
благоустроенные каменные 
дома. А деревянные дома с 
раскрашенными верандами, 
как дачи. Летом они утопа
ют в зелени. В центре села 
вы можете зайти на чашку 
чая в современный кафете
рий «Кеть», вечером — на
вестить прекрасный Дом 
культуры.

Трудовое лицо села вы 
увидите еще издали. Взмет
нулся к небу металлический 
гигантский лес. Это тогур- 
ский рейд — десятки кра
нов и подъемников круглые 
сутки выгружают нарым- 
скую древесину, подгоняют 
ее к балиндерам Кетского 
лесозавода. Хотите знать 
его историю? Разыщите Пет
ра Васильевича Морозова, 
он расскажет вам ее, как 
старый летописец. Сюда он 
приехал девятнадцатилет- 
ним фабзаучником. монти
ровал станки, локомобили.

В феврале 1934 года воз
вестил о своей жизни пер
вый заводской гудок в этом 
краю, и эхо его на десятки 
километров раскатилось по 
дремлющей тайге. То был 
голос первой пятилетки 
Стоаны Советов.

Не все давалось легко. 
«Воды великие» в тот год, 
как и в древности, обруши
лись на Кеть. «По пояс в 
ледяной воде спасали тог
да мы уплывающий лес»,— 
вспоминает стахановец тех 
лет, а ныне ударник комму
нистического труда Николай 
Анисимович Кожихов. Как 
и на. тех служилых людей, 
предков далеких, на тогур- 
цев снова обрушилась вод
ная стихия. Но другое было

время. «Наги и босы» они 
не остались. Из года в год 
завод пополнялся новой тех
никой. Люди и техника вели 
битву со стихией, и она от
ступила.

В закончившемся году 
Кетский лесозавод выдал 
продукции на 12 мил
лионов 202 тысячи руб
лей. Продукцию завода по
лучают нефтяники наше
го севера, идет . она ъ 
наши азиатские респуб
лики и в Европу. В Ев
ропу? Далековато! Но чехо
словацкие знаменитые ка- 
рандашники не могут обой
тись без кедрового лафета 
кетских мастеров.' Кетский 
лес в большом ходу и в 
Германской Демократиче
ской Республике.

Славен этот завод и тру
довыми традициями. Стаха
новцы первых пятилеток 
Кожихов, Зиновьев, Ворфо- 
ломеев, братья Мамотины и 
многие другие передают 
свой опыт молодым. Моло
дое пополнение рабочего 
класса крепко борется за 
все новое, передовое. Кто 
не залюбуется ловкостью и 
мастерством, когда у рамы 
стоит Вениамин Фатеев! Не 
уступает в мастерстве ему 
таборовщик Владимир Спи
ридонов.

При въезде в Тогур вы 
непременно заметите таб
личку: «Рабочий поселок 
Тогур. Добро пожаловать!» 
Пройдут недолгие годы, и 
вы, несомненно, увидите доу- 
гую табличку: «Город То
гур. Добро пожаловать!». 
Будет такой город обяза
тельно! Старая Кеть с ог: 
ромными запасами леса на 
ее берегах, обеспечит его 
будущее, а мужественные 
потомки Ермака выстроят 
такой город.

С. КРОПАЧЕВ,
Л. ШУШАКОВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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3 января, в -12 и 3 часа дня — 

«Четыре близнеца».
5 января, в 11 и 2 часа дня

—  «Четыре близнеца».
6 января, в 11 и 2 часа дня

—  «Четыре близнеца».
7 января, б 11 и 2 часа дня

—  «Четыре близнеца».
8 января, в 11 и 2 часа дня

—  «Четыре близнеца».
9 января, б 11 и 2 часа дня

—  «Четыре близнеца».
10 января, в 12 часов дня

—  «Четыре близнеца».
3 января, вечером —

«Чужой ребенок».
4 января, вечером —

Бал старшеклассников.
5 января, вечером —

«Дурочка».
G января, вечером, —

«Дурочка».
7 января, вечером —

«Семнадцать мгновений 
весны».

3 января, вечером —
«Дурочка».

января —  «Семнадцать 
мгновений весны», 

января —  «Странная
миссис Сэвидж», 

января —  «Дамы и
гусары».

января —  «Дурочка»,, 
января —  «Семнадцать 

мгновений весны», 
января —. «Дурочка», 
января —  «Дурочка».

Малый зал —  «Угол паде
ния» (две серии) — 14, 16-30, 
19, 21-30. Для детей — «Осо
бое мнение» —  9, 10-50, 12-30.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Веселое вол

шебство» —  ‘9, 10-30, 12. «Бе
лый флюгер» —  13-30, 15-15,
17, 18-40. Для взрослых — 
«Сильнее страха» —  20-25,
22-15.

«СИБИРЯК»
«Сильнее страха» —  14-45,

16-35, 17-25, 19-15, 21-05. Для 
детей — «Внимание, черепа
ха» __ 9-30, 11-15, 13.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Сильнее страха» —  15, 17,
19. 21.
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1G января* «Дамы
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В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:

тер юго-западный, 15— 20 
метров в секунду, порывы 
до 25 метров в секунду. 
Температура — 1—3 граду
са мороза.

имени М. ГОРЬКОГО
•Большой зал —  «Чудный ха

рактер» — • 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. .

Малый зал f r . «Самозванец 
с гитарой» —  10-.40, 12-20,
14,.15^40, 17-20, 19, 20-40, 22-2Q.

Зал кинохроники — для вас, 
ребята! — «Лукава ли лиса?» —  
9, 11-20, 13-40. «Куклы плачут 
и смеются» — 10-10, 12-30,
14-50, 16-10. Хроникально-до
кументальные фильмы: «Доро
гами братства» —  17-20. 19-35, 
21-5С. «Жаркое лето Мангыш
лака», «Шахтерская столица» 
—  18-30, 20-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал —  «Чудный 

характер» -— 9, 10-55, 12-50,
1.4-45, 16г40. 18-35, 20-30, 22-25.

Зеленый зал —  «Самозванец 
с гитарой» —  9-20, 11-10, 13, 
14-50, 16-40, 18-30, 20-20, 22-10. 

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Пышка» —

•9, 10-35 12-10, 13-45. 15-20,
16J55, 18-30, 20-05 , 21-45.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 января
МОСКВА

12.00. Новости. • 12.05.- Для 
школьников. «Карлик • Нос». 
Телевизирнный спектакль по 
сказке Б. Гауфа. 13.05. «Наеди
не со словом!» Читает И. Иль
инский. Фильм-концерт. 14.00. 
Трудовой 'ритм 'нового года. 
Репортаж. 15.00.. КВН. 17.00. 
Чемпионат СССР по хоккею с 
мячом. «Динамо» (Москва) — 
«Локомотив» (Иркутск).

ТОМСК
18.45. У нас каникульй 

Фильм «Мы из Спасска». 19.15. 
Шахматы. 19.35. Художествен
ный фильм «Старая, старая 
сказка».

МОСКВА
21.00. «Смехатические при

ключения Тарапуньки и Штеп
селя». Телевизионный музы- . 
кальный фильм. Часть 2-я. 
22.00. Новости.1 22.05. «Труже
ники села» Репортаж. 22.30. 
«Волшебники земли». Музы
кальное ревю. Передача из 
Ленинграда. 23.00. «Вас вызы
вает Таймыр». Телевизионный 
художественный фильм. 00.30. 
«Время». Информационная
программа.

Школа рабочей молодежи 
№ 3

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
учащихся с 5-го по 11-е 
классы очного и : заочного 
обучения.

Начало занятий — 11 ян
варя 1971 года.

Запись производится еже
дневно, кроме субботы и вос
кресенья, с 9 часов утра до 
8 часов вечера.

Адрес школы: г. Томск, 
ул. Гагарина, 27.

Механизированной колонне № 74 по сооруже
нию выоиюволвтных линий электропередачи и под
станций в г. Томске и Томской области треста 
«Сибэлактросетьстрой» срочно требуются: инжене
ры-строители, техники-строители на должность 
старших прорабов и прорабов; инженеры-механики, 
техники-механики на должность линейных механи
ков: плотники-столяры, каменщики, штукатуры-ма- 
ляры-отделочиики, шоферы I и II класса, бульдо
зеристы, трактористы, крановщики на тракторные 
краны, автокрановщики, электролинейщики-верхо- 
лазы.

Принятые на работу обеспечиваются бесплатной 
жилой площадью по месту работы, получают над
бавку к основному окладу от -20 до 30 процентов 
(районный поясной коэффициент), за разъездной 
характер работы выплачивается надбавка к основ
ному окладу от 30 до 50 процентов.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, 
проспект им. Кирова, 36, 2-й этаж, мехколонна 
№ 74, телефон № 994-333.

Уважаемые томичи!
Комбинат бытовых услуг для звнкнего отдыха 

трудящихся города открыл лыжную прокатную ба
зу. Здесь вы можете получить на прокат лыжи в 
комплекте с ботинками. Стоимость проката лыж за 
один час 30 копеек. Лыжи выдаются по паспорту с 
томской пропиской.

На лыжной базе работают буфет, гардеробная, 
имеется фотограф. От предприятий, организаций, 
школ города лыжная база принимает коллективные 
заявки в любой день на неделе, кроме субботы и 
воскресенья, по безналичному расчету.

База работает с 10 часов утра до 18 часов вечера 
без выходных дней.

Проехать на лыжную базу можно на автобусах- 
. №№ .119 и 5 до 2-го переезда.

Пользуйтесь услугами лыжной базы!

Городское профессионально-техническое учили
ще № 7

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
учащихся формовщвков-литейщиков.
Срок обучения —• 1 год.
Принимаются мужчины и женщины в возрасте 

от 18 лет и старше.
Зачисленным в училище выплачивается стипен

дия в . размере 80 рублей в месяц.
Иногородним, проживающим на частных кварти

рах, выплачивается 15 рублей в месяц..
Для поступления нужно иметь документы: заяв- 

'ление, автобиографию, характеристику, 6 фотокар
точек.

Обращаться: г. Томск-29, ул. Крылова, 27, теле
фон № 2-46-44.

Техническое училище 
№ 18 ОБЪЯВЛЯЕТ ДО
ПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР

учащихся с образованием 
7 —8 классов по специально
сти:

слесари по ремонту про
мышленного оборудования.

Срок обучения — 2 года.
Зачисление производится 

без экзаменов. Учащиеся 
получают стипендию в раз
мере 23 руб. 50 коп. в ме
сяц и одну треть заработка.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Учебная, 37.

Швейное производствен
ное предприятие ПРОИЗ
ВОДИТ ДОПОЛНИТЕЛЬ
НЫЙ НАБОР учеников на 
швей-мотористок. Принятые 
обеспечиваются общежити
ем (одинокие), обмундирова
нием и стипендией 35 руб
лей в месяц.

Принимаются глухие или 
имеющие ограниченный 
слух. Для оформления на 
учебу лично или по почте 
предоставляются следующие 
документы: заявление, пас
порт, медицинская справка 
о неполноценности слуха. .

Здесь же производится 
прием на работу швей-мото
ристок. ,

По вопросам учебы, и по
ступления на ’ работу обра
щаться по адресу: г. Томск, 
ул. Никитина, 99.

Областному совету ДСО 
«Спартак» требуется маши
нистка. Оклад 70 руб. в ме
сяц.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 76. *

Коллективы облбытуп- 
равления, облместпрома, 
облтоппрома с прискорби
ем извещают о смерти ста
рейшего работника. пен
сионера

МИХАЙЛОВА
Константина Васильевича

н выражают искреннее со
болезнование родным по
койного.
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АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томен, проспект им Ленина. 66 

лов- партийной жизни — 2-52-23. пропаганды — 2-47-45 промы 
строительства и бьлэ — 2-37-77. писем
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